CORRESPONDENCIA

AÑO LXI.---NÚM, 18.952.

Madrid.--Sábado 1 de Enero de . 910.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

REPUBLICANOS Y LIBERALES

Escándalo en el Ayuntamiento

Antes y después de la sesión inaugural.—En la Casa Consistorial y en la calle.-Pitos republicanos, palos liberales... y à otra cosa.

El nuevo Ayuntamieno.

A las once menos veinte minutos declara abierta la sesión el alcalde, con asistencia de todos los concejales, excepto el Sr. Trompeta, que se halla enfermo.

Nómbrase la Comisión encargada de salir a recibir à los nuevos concejales, siendo designados para ello los Sres. Encio, Fernández Victorio, Sáinz de los Terreros, Ramos y Largo Caballero.

Entran en el salón los ediles que hoy toman posesión, y el alcalde saluda á los recién venidos, que seguramente vendrán animados de los mejores deseos en pro del pueo que representan, y ofrece por su parte no tomara iniciativa alguna que no vaya raminada al mejoramiento de la población que siempre estará al lado de los concejales. Abogará siempre por la enseñanza, la salud pública y las mejoras en la urbanización.

Termina confiando en que todos le ayuda-rán en tan ardua labor, y recomienda la paz la concordia.

7 El Sr. Fernández Victorio, como primer ente de alcalde saliente, saluda á los nueuncejales, descandoles el mayor éxim en zu g stión.

Recuerda después la labor realizada por el Ayuntamiento que boy cesa; ha sido fructifera y realizada de acuerdo por todos los par-

Da las gracias al Sr. Aguillera, á la Frena y á los empleados del Municipio, y devuelsus poderes al pueblo de Madrid.

A nombre de la minoria conservadora hala el Sr. Enclo, sosteniendo que él y sus amios no tuvieron presente para nada la politia en el Ayuntamiento, sino solamente aten-

eron al bien del pueblo que representan. En igual sentido habla el Sr. Sáinz de los Terreros, y Pablo Iglesias, à nombre de la minoria socialista, manifiesta que no puede dar sentidas despedidas porque no lo siente asi, pues algunos han mostrado siempre su enemistad hac's los ediles socialistas, y afirma que éste s no han tenido presente en su

otra cosa que el bien del pueblo, y on unas veces con unos y otras con n fijarse en el color político de ninmirando solamente á la justicia y á

Santillán, á nombre de los republiduda á todos los que vienen, se desellos y recuerda la gran labor realir el Municipio durante los últimos

na animando á sus correligionarios a vienen al Concejo para que conti-labor ya comenzada, sin desmayar ni por nadic-

Garcia Molina saluda al Ayuntanombre de los nuevos concejales

za recomendando á todos que se d mayor respeto entre si, á fin de os todos de acuerdo en el sentir que mún, el bien de la población, pueuna labor fructifera.

pués á las necesidades más apresentidas por este vecindario; entre ellas el exceso de mortarencia de viviendas baratas.

estos importantes problemas er todos nosotros, dejando á un n-liticas, que no han de produis de discusiones estériles. atalespide à los concejales que

van con un cañoso saludo, especialmente los concejales rublicanos y socialistas. Confla que los ievos ediles representantes de estos dos partes pondrán todos sus es-fuerzos en servicidel pueblo á quien representan, y para corsponder à la expectación

que su entrada en Municipio ha despertado en todas partes. Lamenta el Sr. Calina que por defectos de la ley la mitad de l veginos de Madrid no puedan tener represeantes en las tenencias

de alcaldía, labor micipal de las más im-Ofrece su apoyo á s iniciativas de la Al-

caldia, siempre que se beneficiosas para el pueblo, y así lo ser seguramente, pues el Sr. Aguilera mereci ser alcalde popular de Madrid en vez de sen por real orden.

Pide que el alcalde pivea cuantos cargos sea posible por elección el Ayuntamiento.

El alcalde agradece li lisonjeras frases que le ha dirigido el Sr. aralina, y, contestada a lo dicho por el conial republicano. tando á lo dicho por el cacejal republicano, se manifiesta favorable arodo aquello que pueda redundar en benefici del pueblo; pero en lo que à la parte políticise refiere, manifista que no puede desposecie de ciertos fueros anexos a su cargo, si ben respetará las ideas de unos y otros.

Termina recomendando á idos que se precupen con el mayor esmero d realizar el bien del vecindario.

IDI2

El Sr. Talavera saluda á lo concejales republicanos, sus correligionarios que se van y los que quedan, pidiendo á eros últimos le sirvan de mentores, pues la inexperiencia les hard seguramente pietender refirmas o acometer proyectos que no sean beneficiosos, o por falta de adaptación ó por no haberse madurado bien sus ideas, y termina deseando reine entre los concejales y el alculde la mejor

de Cultura 2009

Comienza mostrándose temeroso, pues cambia por completo de ambiente, quien se crid en el taller y en el taller vive, le ha de ser muy

trabajoso hablar en el Concejo. Envidia a Pablo Iglesias y a Largo Caba-llero, que entraron en el Municipio con hostilidad manifiesta por todos, y salen con muchas simpatias. ¿Nos pasará á nosotros lo mismo, ó entraremos con un ambiente de simpatias para salir por el balcón?

A semejanza de lo que ha hecho la minoria anterior, ellos no aceptarán delegación alguna-Saluda á todos, y dice que los actuales concejales socialistas no serán otra cosa que la contrafigura de Pablo Iglesias y Largo Caba-

El alcalde se felicita de que sea el Sr. Que-jido quien sustituya á Pablo Iglesias, y le rue-ga imite la conducta del leader del Socia-

Se suspende la sesión para que salgan del salón de sesiones los concejales que cesan en

Salen bajo mazas y se reanuda la sesión, dando lectura el secretario, Sr. Ruano, de la real orden nombrando á los diez nuevos tenientes de alcalde, que son los siguientes:

D. Francisco García Molina, Hospicio; don Faustino Nicoli, Hospital; D. Pedro Vicente Buendia, Congreso; D. Antonio Piera, Palacio; D. José Uceda, Universidad; D. Enrique Fraile, Latina; D. Andrés Aragón, Chamberi; D. Rafael Reynot, Buenavista; Sr. González Alberdi, Inclusa, y Centro, D. Lázaro Mar-

A nombre de la minoria republicana, protesta el Sr. Dorado del nombramiento de tenientes de alcalde, pues esa designación debe ser exclusiva del Municipio, como lo es en la mayor parte de los Ayuntamientos de España. Censura que vayan á las Tenencias de alcaldia concejales que fueron elegidos por los mis-

mos distritos que ahora van á regir. Protesta también de la forma como se hacen los nombramientos de alcaldes de barrio, y anuncia que la minorla republicana cuidará nucho de que en estos nombramientos se

campla la ley en el punto que determina han de ser electores del mismo barrio donde desempeñen el cargo. Lamenta que estos funcionarios, un tiempo tutelares de sus vecinos, se hayan convertido en agentes electoreros, amparadores de

toda clase de chanchullos, y pide al alcalde procure enaltecer ese cargo, eligiendo de cada barrio un vecino acomodado que le sirviera con carácter obligatorio y gratuito, como sucede con todos los cargos concejiles. El alcalde se muestra conforme con todo género de fiscalizaciones que los concejales

traten y quieran ejercer, y el cumplimiento de la ley será garantido por él, y admite la protesta consignada por la minoria republicana. Se procede después al reparto de las varas par el orden del nombramiento.

Da lectura el secretario del art. 56 de la ley, y á virtud de él se procede á la elección de sindicos, siendo elegidos por unanimidad los Sres. Corona y De Carlos.

A propuesta del alcalde, acuerda el Ayuntamiento reunirse el lunes en sesión extraordinaria para el nombramiento de Comisiones, y que los días de sesión ordinaria serán los viernes, y se levanta la sesión á la una.

En la calle.

Los augurios que se habían hecho de ruidosas protestas contra el concejal del distrito del Hospicio D. Luis Gayo, han tenido con-

Desde los comienzos de la sesión del Ayuntamiento notábase en las inmediaciones de la Casa de la Villa mayor animación que de cos-

El comisario del distrito, Sr. Marsal, acompañado de varios agentes é inspectores de Policía, estaba de servicio en la calle Mayor.

Conforme pasaba el tiempo, iba en aumento el concurso de público en la plaza de la Villa, y á la hora de terminar la sesión habria unas doscientas personas aguardando la salida de

Salida del Sr. Gayo.

Habria pasado más de media hora desde que la sesión hubo terminado hasta que comenzaron á salir del Ayuntamiento los con-

Agolpados frente á la puerta principal del edificio había varios socialistas y á su cabeza dos mujeres, una de ellas asidua concerrente á las sesiones del Municipio.

Salian los ediles, y quedábanse admirados viendo la expectación que sus personas despertaban; pero todos ellos pasaban por en medio de los grupos sin que su presencia produjera movimiento alguno de protesta.

Apareció D. Luis Gayo, y tan pronto como fué visto por las dos mujeres ya mencionadas, exclamaron llenas de alegría:

-Ese de la chistera es Gayo. Como si estas palabras fueran un conjuro ó cuando menos una seña convenida, comenzaron á sonar silbidos y gritos de ¡ fuera! y

Sin inmutarse lo más minimo, sereno y tranquilo, atravesó el Sr. Gayo por en medio de aquellas gentes que contra él protestaban, dirigiéndose à un coche de punto que ha-Ofréceselo así el alcalde, y se levanta á ha-blas el auevo coacejal socialista Sr. Quejido. l'acompañado por un amigo. bía situado en la calle Mayor, monto en él,

A- ----

Los manifestantes siguieron detrás del carruaie hasta cerca de Platerias, donde ya el cochero pudo sacar el caballo á galope y dejar atras a los ruidosos manifestantes.

Palos v detenciones.

Entonces ocurrió una cosa rara: cuando ya había desaparecido el concejal objeto de aquellas manifestaciones ruidosas, fué el momento de aumentar las protestas y tomar peor cariz aquella manifestación.

El comisario Sr. Marsal se dirigió à un grupo de protestantes, y como quiera que stos no cedieran a sus requerimientos para disolverse, se fijó en uno de los individuos que formaban el grupo, y cogiéndole fuertemente por las solapas de la americana, le llevó à empujones hasta el portal núm. 74 de la calle Mayor.

Esta acción produjo grandes protestas y aumentó la confusión, habiendo algunos momentos en que parecía que aquello iba á degenerar en una verdadera batalla.

Intervinieron los inspectores y agentes en la contienda; hubo palos, repartidos discrecionalmente por los individuos de la toalla, y abundaron las carreras y cierres de tiendas

Conceial agredido.

En medio de la confusión que se produjo en equellos momentos, fueron atropellados por el público, que huía de las agresiones de los agentes, varios concejales republicanos.

D. Félix de la Torre fué uno de los que se vieron rodeados de gente en pocos minutos, según dicho señor refirió después, un agente de policia le amenazó con una navaja, deteniéndole fuertemente por la capa.

El Sr. La Torre cogió por el brazo al agente que trataba de agredirle, y enseñándole la medalla de concejal, que llevaba pendiente del cuello, hizo valer su autoridad para que fuese respetada; pero, à pesar de ello, el agente insistió en detenerle y en agredirle.

Pudo repeler la agresión el Sr. La Torre desasirse de las manos del agente en el momento en que por alli pasaba el Sr. Marsal, à quien dio conocimiento de lo que le había ocu-

Sables al aire.

Llegó fuerza del Cuerpo de Seguridad, que se hallaba de retén en el Gobierno civil, y el teniente que la mandaba ordenó que los guardias desenvainaran los sables.

Aquel alarde de fuerza irritó más á los manifestantes, que protestaron ruidosamente contra la intervención armada de la fuerza pú-

Entonces el teniente dió voces diciendo que se disponía à cargar sobre la gente, formando á los guardias en fita.

Interviene el alcalde.

Cuando los guardias se disponian á avanzar sobre los manifestantes, apareció en la plaza de la Villa el Sr. Aguillera, acompañado por el secretario del Ayuntamiento, D. Francisco

Se dirigió el alcalde á los guardias, y haciendo uso de sus prestigios personales y de su autoridad, ordenó que todo el mundo se mantuviese quieto.

La presencia del Sr. Aguilera hizo renacer la tranquilidad en todos, y lo que amenazaba ser un grave motin, quedó conjurado en un

Retiróse la fuerza pública, pusieron los agentes en libertad à un detenido que habia en el portal de la casa núm. 74 de la calle Mayor, los manifestantes se lueron disolviendo poco á poco y en pequeños grupos, cediendo á las reiteradas instancias del Sr. Dicenta y de otros concejales republicanos.

Intervención de un municipal.

Durante los momentos de confusión, parece ser, según de público se decia, que un guardia municipal había sacado el sable para pegar á los manifestantes.

Algunos de éstos apuntaron el número del aludido guardia, y de ello dieron cuenta à los concejales republicanos, quienes, á su vez, se lo participaron al alcalde.

HACE CIEN AÑOS

Extranjero.

AUSTRIA.-El viaje que S. M. había proyectado á Budapesth ha sido aplazado con motivo de la enfermedad que padece el Principe heredero, y que se cree es el sarampión. Las noticias que en Viena se han recibido

de Ofen indican que la salud de la Emperatriz se va restableciendo, aunque con mucha lentitud. PRUSIA.-El pueblo de Berlin celebra con

fiestas el regreso de sus Monarcas, que desde hace tres años estaban ausentes de dicha FRANCIA.-Han llegado á Paris los Re-

ves de Baviera, para rendir visita al Emperador Napoleón. Se alojan en el hotel Marbeuf, en el «faubourg» Saint-Honoré. El Principe Virrey de Italia se halla alo-

jado en el pabellón de Flora, en el Louvre. La Reina de Nápoles ha pasado a residir en el Trianón, donde actualmente reside el Em-

INGLATERRA.-Se ha publicado en Londres un «Libro Rojo» más curioso que los anteriores. Contiene la lista de todos los que cobran pensiones del Estado en Inglaterra, Escocia é Irlanda. Así se ve, por ejemplo, que el marques de Hersford y su familia cobran 50.000 libras esterlinas de las rentas del Estado. Los dos Seymours cobran 12.000; lord Castelreach y su noble familia 40.000, y II, la familia Parceval, sea en pensione se sa en sueldes, cerca de on co o libras.

DESPUES DE LA CAMPAÑA

EL REGRESO DE MARINA

Sigue constituyendo materia de conversa-ción, particularmente en Circules donde se reunen militares, el punto relativo al regreso del general Marina a la Península.

Contribuye à que estos dias se hable más del asunto el hecho de haber salido ya de Melilla la señora é hijas del general en jefe, que según informes de nuestro corresponsal en Málaga, han desembarcado en aquel

Un amigo intimo de la familia del general ha tenido la atención de facilitarnos referencias segurisimas acerca del regreso, no tan inmediato como se creyó, del que sigue siendo jefe del Ejercito de ocupación en el Rif.

El gobernador militar de Melilla, general Arizón, tenía dispuesto el traslado de su familia a aquella plaza.

Próxima á llegar, dispuso el general Marina que la suya volviese à España, à fin de que la de Arizón pudiera ocupar las habitaciones que le corresponden, por no ser la Co-mandancia capaz para dos familias.

La del general Marina dispuso el regreso para cuando hubiera salido de su cuidado una de las hijas: doña Angeles, también residente en la plaza.

Ocurrido ya esto con toda felicidad, vie-nen a Madrid directamente la esposa del ge-

neral y sus hijas María y Concha.

El general Marina, que tiene ya preparada en Madrid habitación para su residencia—Salesas, 15, segundo—, volverá más adelante. Dice así persona muy allegada á él en car-

ta dirigida al amigo que nos informa: «Pepe (el general en jefe), queda aqui (en Melilla) algún tiempo más.» Estas noticias, por lo autorizado de su ori-gen, no dejan lugar à la menor duda.

Desde Melilla

Reconocimiento en el Gurugu.—Una antigua posición estratégica de la barka.— Moros hambrientos y soldados caritativos. MELILLA. (Viernes, noche.) Un coronel

de Ingenieros, de los que forman la Comisión técnica de defensa, ha salido hoy para practicar trabajos de reconocimiento.

Le acompañaban tres compañías del regi-miento de Africa y una del Disciplinario, al mando del teniente coronel Pedreira.

- Subieron hacia el Gurugú, y ya en este monte marcharou entre Ait Alsa y el Gorro Frigio, tomando después el camino por la ladera hasta el pico de Kolla, desde donde, torciendo hacia la izquierda, llegaron al monte que sirve de nudo dominante, por decirlo así, desde el cual puede irse fácilmente y en poco tiempo hasta Nador, Sidi Musa y el barranco del Lobo.

Este lugar estratégico fué el que escogió la harka para su campamento, y era razona-ble, porque de ese modo podian los kabileños movilizarse con una rapidez pasmosa y acudir todos en pocos minutos al punto donde se iniciara la acción.

tiempo ninguno. En lo alto de Kolla se sirvió el rancho á la tropa, consistente en raciones fiambre.

Mientras acamparon alli los soldados, bajaron algunos moros á conversar con ellos. Eran seres de aspecto miserable, demacrados, que revelaban un sufrimiento de hambre y de miseria espantoso.

Nuestros soldados les dieron pedazos de pan, que devoraron.

Luego, cuando se levantó el vivac y los soldados emprendieron de nuevo la marcha, se vió á los desgraciados arrojarse hambrientos sobre las migajas de pan y los restos de comida que quedaron en la tierra, y hubo hasta disputas y golpes por querer arrebatárselos los unos á los otros.

Esto revela el grado de miseria en que se halfan las kabilas del Rif.

El coronel de la Comisión regresó con la fuerza á Melilla á las cuatro de la tarde, sin que durante toda la marcha ocurriera otro incidente que la caida del caballo de un soldado del escuadrón de Melilla, que por fortuna no se produjo lesiones de importancia.

Tumbas de kabilefios. Las tropas han becho hoy un descubrimien-

to cerca del barranco del Lobo. Han encontrado un cementerio moro donde había unas ochenta tumbas recientes.

Allí deben estar enterrados victimas de los combates de julio y de las explosiones de las granadas de nuestros cañones que incesantemente hicieron fuego desde el principio de la campaña sobre el Gurugú.

El 2.º montado.

El vapor Puerto Rico, que lleva á bordo el segundo regimiento montado de Artillería, no zarpará hasta mañana sábado. Marchan en él los coroneles Cabeza de Vaca

marqués de Fuensanta. A última hora de la tarde empezó el em-

barque de los cañones Schneider. Los servidores de las piezas, la oficialidad y los jefes embarcarán mañana.

El regimiento consta de tres baterias, ó sean 12 piezas. Enfermes.

Hoy zarpa el Mahón con 50 enfermos para la Península, procedentes de los campamentos de Nador, Zeluán y Atlaten.

Releve. Los regissientos de Sabeya, Wadund ; Rey y Le solo sean los o se san lo

pan en Zeluán, Nador y demás posiciones de aquella zona.

El perro de les Húsares.

Hoy he visto un interesante perro que tiene el regimiento de Húsares de la Princesa. Se llama Prim.

Ha intervenido en todos los combates el que ha tomado parte el regimiento, sin temor al ruido de los cañones y despreciando las balas, como un héroe de verdad.

Acudia á cuantos sitios era necesario y procuraba ayudar con todas sus fuerzas al logro de la victoria, aunque no fuera más

que ladrando al enemigo. El dia 30 de septiembre dió su sangre por la patria. Le dieron un balazo debajo de un

ojo, el derecho; pero le curaron y ya sano. El regimiento le ha hecho segundo teniente por su buen comportamiento. Lleva un collar con los galones correspondientes y demas insignias.

Es blanco, con pintas oscuras, y muy inteligente.

Año nuevo.

Los soldados, reunidos alegremente en corrillos, celebran en estos momentos la sa-

Que Dios nos depare á todos uno muy te-liz en el que mañana comienza.

RODRIGUEZ DE CELIS.

Telegrama oficial

MELILLA. (Comandante en jefe à ministro Guerra.) Hoy se han presentado cuatro jefes de la kabila de Beni-Buyagi, de fracciones más próximas à Zeluán, donde saludaron ayer al general Alfan, bacer manifestaciones de amistad y buenas relaciones, que he aceptado, invitándoles á que vengan sir pre a Melilla con seguridad y confianza p todos asuntos comerciales.

Tranquilidad en Alhucemas

Después de la agresión.

ALHUCEMAS. (Viernes, noche.) No han repetido los moros la inopinada agresión de anteayer.

La plaza, con su artillería, estuvo casti-gando á los kabileños vecinos hasta el medio dia de ayer. A esta hora presentaron los moros band

ra de parlamento y cesó el fuego de cañón Momentos después entraba en la Comandancia general una Comisión de la kapila de

Ante el comandante militar dieron los comisionados satisfacciones, y manifestaron que eran los primeros en lamentar una agresión debida á los elementos fanáticos, que no pueden ver con buenos ojos el aumento que de día en día experimenta el número de los moros amigos de España.

Grupos de kabileños recorren el campo en actitud tranquila.

La guarnición, particularmente la Artillería, es muy elogiada por la actividad y acierto desplegados al rechazar la agresión de an-

Peñón de la Gomera

Se reaundan las relaciones.

PENON DE LA GOMERA. (Viernes, noche.) Hoy entraron en la plaza algunos ka-bileños de Bocoya, los cuales hicieron peque-

Al parecer, demuestran gran satisfacción por el restablecimiento de las relaciones, esperando que se llegará en breve á la normalidad, lo cual seria visto con agrado por la

EL TEMPORAL

Noticias de Orense

El sargento de la benemérita D. Gumersindo Remesal, comandante del puesto de dicha villa, comunica al gobernador lo siguiente: «Recorridos los pueblos de esta demarcación más castigados por la pasada inunda-

ción, no ha habido en ninguno de ellos desgracias personales; pero los daños causados, tanto en los edificios como en los campos, son de muchisima consideración. En el pueblo de Sobradelo, del Ayuntamiento de Carballeda, sufrieron averias los edificios de D. Antonio Prada, D. Cesárco

López, D. Francisco Pombo y D. Salustia-

no López, cuyos daños se calculan en 5.000

pesetas, habiendose inutilizado también la carretera del Estado en una extensión de cuarenta à cincuenta metros. En el pueblo de las Cortes, de este Ayuntamiento, y en esta villa los daños son grandisimos, pues muchos de los edificios inundados quedaron en tan mai estado que los imposibilita para habitarlos, y los campos han sido totalmente destrozados, perdiéndose la plan-

tación de vid y toda clase de hortalizas. En el pueblo de Arcos, los campos sufrieron iguales pérdidas.

En el de Villamartín, más castigado que ningún otro, el arroyo que lo atraviesa arrojó sobre él tal cantidad de escombros que en algunos edificios llegó hasta el primer piso, obstruyendo el curso de aquél é inundando todo el pueblo, teniendo necesidad de emplear arados para desalojar tanta ca-(ad de escombros, à fin de dar eles aguas, en cuya operación armilla ... f ste pues derale -uma de fine de

NFORMAGIONES DEL EXTRANJERO

ERVIGIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAPO-TELÉFONO Y CORREO

EL CONGRESO NACIONAL INDIO

s oncresistas cubren una mesa de billetes, monedas y alhajas

Solidaridad de raza.

LONDRES. Despachos de Calcuta dicen, con referencia á otros de Lahore, que ha co-menzado sus sesiones el Congreso Nacional

Los oradores que han hecho primeramente iso de la palabra pidieren al Congreso que probase las siguientes mociones:

Una reclamando la reforma del reglamento del nuevo Consejo de la India, con objeto de e los miembros indios del mismo puedan defender mejor los intereses de sus hermanos

Otra pidiendo la admisión de los indios en los grados superiores del Ejército y la Administración pública.

Una tercera solicitando la reducción de los gastos militares. Otra exigiendo la separación de los poderes

ecutivo y judicial. Y otra reclamando la pronta libertad de los detenidos políticos.

Dichas mociones fueron aprobadas por el ongreso, después de cortas deliberaciones. Después, varios congresistas presentaron

na orden del día, concebida en los siguientes «El Congreso expresa la admiración que nte por los hindus del Sur de Africa, que un régimen de excepción y son victi-

la mala fe de los propietarios de las ransvaalenses. ide que el Gobierno de la India impida sea contratada la mano de obra hindu

ara los mortiferos trabajos de la industria Protesta, en fin, del modo inhumano como on tratados los hindus en el Sur de Africa.» Uno de los que firmaban dicha orden del dla

ronunció un discurso explicando su alcance. Dijo que los ingleses del Sur de Africa, en vista de que el Gobierno de la metropoli dificultaba la contrata de coolles chinos para as minas de oro del Transvaal, decidieron reà la mano de obra hindu.

con el apoyo de las autoridades angloindias, enganaron à varios miles de los infelices que en el Norte de la península se morian de nambre, les hicieron firmar unos contratos absurdos, embarcáronles en paquebotes y les llevaron al Africa del Sur, alojándoles en los mismos inmundos ranchos que ocuparan los coo-

Describió con acentos conmovedores la mirable condición de dichos hindus, esclavizalejos de su patria, soportando los rigores un clima muy distinto al suyo, alimenta-con arroz y agua, tratados á latigazos bajando muchas más horas de lo que las

s consienten. Concluyó pidiendo á los congresistas encazasen una suscripción destinada al alivio de as miserias de los hindus que trabajan en las minas transvaalenses.

Estas palabras determinaron una verdadera explosión de generosidad.

Apenas había terminado el orador su disurso, llovieron sobre la mesa presidencial pilletes de Banco, rupias y soberanos.

Las mujeres congresistas se despojaron de sus alhajas y las arrojaron también sobre la

Esta quedó cubierta por completo de oro, plata, billetes y joyas.

En el acto fueron giradas á los mineros del

sur de Africa 18.000 rupias. Créese que la suscripción comenzada bajo

buenos auspicios alcanzará un éxito lisonen extremo.

NUEVOS DETALLES DE UN DESASTRE

os franceses en el Tchad

Un hombre por kilómetro.

PARIS. El coronel Moll, jefe superior de la región del Tchad, ha enviado un nuevo cablegrama al ministro de las Colonias, dando detalles del desastre sufrido por los meharistas franceses en Kanen, á 45 kilómetros

Este nuevo cablegrama contiene algunos entecedentes de la sorpresa que tan funestos resultados tuvo para los defensores del campamento de Kanen.

Según parece, la conquista del Wadai ha determinado la agrupación, alrededor del Sultán vencido, de todas las tribus disidentes que vagaban por el Dar-Four.

Dichas tribus profesan á los franceses un odio profundo.

Cuando los tiradores y los meharistas se apoderaron de Abecher, los guerreros de Borku, que acudían en auxilio de los defensores de la población, se retiraron y concentráronse en su mismo territorio.

Los franceses creyeron que no tenían ya enemigos y no reforzaron los puestos de Kanen.

Pero trescientos guerreros de Borku, saliendo de sus a s, atravesaron el desierto y se encam la región del Tchad. La fronte del Africa Central

Atacaron el campamento de Kanen á las once de la noche.

Los meharistas, que dormian tranquilamente, fueron sorprendidos, y apenas pudisron defenderse.

Casi todos ellos quedaron muertos ó prisio-

El teniente Montot intentó organizar la resistencia; pero recibió un lanzazo en en hombro y tuvo que huir, montado en un -

El coronel Moll enterose de lo ocurrido á los cuatro dias.

Organizó una columna y salió en perse ución de los agresores; pero éstos habíanse internado en el desierto nuevamente, y lué imposible alcanzarles.

Estas noticias han causado gran alarma en el ministerio de las Colonias, porque demuestran que el inmenso Imperio africano de Francia se encuentra defendido apenas y prede acabar con el una insurrección combina la de los pueblos del Wadai, el Dar-Four y

El cablegrama del coronel Moll acaba con las siguientes palabras, muy significativas:
«Reforzaré los puestos de Kanen por todos los medios posibles, dentro de los límites de los créditos de que dispongo.»

PARLAMENTOS Y POLÍTICA

Presentación de credenciales.

PARIS 31. El nuevo embajador de los Estados Unidos en esta capital, Mr. Robert Ba-con, ha entregado hoy sus credenciales al Presidente de la República, con el ceremonial de costumbre.

Créditos extraordinarios.

LISBOA 4 El Consejo de Estado se ha reunido bajo la presidencia de D. Julio de Vilhena, para acordar créditos extraordinarios destinados á socorrer á las víctimas de las inundaciones.

Resultan inexactas del todo las noticias circuladas por el extranjero acerca de los motivos que llevaron á D. Julio de Vilhena 4 di-mitir la jefatura del partido regenerador. El Sr. de Vilhena dará sobre el particular

amplias explicaciones en el Parlamento.

La crisis turca. CONSTANTINOPLA 31. Hakki-bey ha aceptado el encargo de formar Gobierno.

UN GRAN DESCUBRIMIENTO

Utilización de las mareas como fuerza motriz

Aparato ingenioso.

ROMA. El ingeniero Radelli, teniente coronel de Estado Mayor, ha inventado, des-pués de varios años de estudios y experiencias, un aparato ingeniosisimo, que, según él, causará en la esfera de la industria una vendadera revolución.

Dicho aparato es bastante complicado. bre un carro, cuyas ruedas encajan perfectamente en unos rieles.

Dicho aparato se coloca cerca de la costa, sobre el fondo del mar.

El ingeniero Radelli dice que mediante el se obtiene una fue za de 42 caballos por metro de superficie del aparato.

De este modo queda resuelto el problema de la utilización de las mareas como fuerza

Radelli recorre Italia explicando su invento. Anteanoche dió una conferencia en Venecia explicando la transcendencia de su in-

Entre sus oyentes figuraban muchos hombres de ciencia y no pocos marinos del Adriá-

El inventor, después de explicar la teoria mecánica que le ha llevado al invento de su aparato y convencer á su auditorio de que éste resuelve por completo el problema de la utilización de las mareas, hasta ahora insoluble, concluyó diciendo:

«La Humanidad se ha venido afanando siempre por encontrar un motor que la ahorrara la mayor parte del esfuerzo que tiene que hacer para bastarse á sí misma. El vapor y la electricidad han venido en

su ayuda; pero la base de la industria moderna es el carbón, y éste concluirá algún dia por acabarse.

yo he pensado que las olas desarrollan todos los dias un número incalculable de millones de caballos de fuerza, que se pierden estérilmente, mientras los hombres se afanan buscando hasta en las regiones más inhospitalarias nuevos yacimientos de carbón que reemplacen á los que se agotan.

esta idea me preocupó y me ha obligado sacrificerta los mejores años de mi vida. He hecho muchos ensayos infructuosos;

pero al cabo he triunfado. Mi invento está ahí, y es una realidad halagüeña.

Gracias á él, los hombres no necesitarán preocuparse de si se agotan ó no las minas

Las mareas, utilizadas científicamente, producirán millones de caballos de fuerza, que, transformada en luz, calor y energia, basta-500 kilómetros, y rá para todas las necesidades humanas.»

delirante. elenen ocupando hace HALLAZGO IMPORTANTE

En «El Heraldo», de Méjico, llegado ayer á Madrid, encontramos la siguiente interesantisima información.

A España, en primer término, importa el asunto, al cual pone el periódico mejicano el extenso título de Los restes de Hernán Cortés están entorrados en el altar mayor del templo de Jesús, del lado del Evangelio.

Y dice «El Heraldo»: «Por fin, después de prolijas investigaciones materiales é históricas, se han encontrado datos positivos, que han conducido al lu-gar verdadero donde se encuentran los des-pojos mortales de Hernán Cortés, el célebre famoso conquistador, cuya última voluntad fué que reposaran sus restos en tierra meji-

Antecedentes.

Por mucho tiempo corrid la conseja que en 1823 había sido llevados esos restos á Italia, y los que no tenían datos precisos ó no los quisieron encontrar, creyeron á pies juntillas tal conseja, y aun el mismo señor canónigo D. Vicente de P. Andrade, que tanto empeño desplegó en buscarlos, aseguraba hace pocos dias à un reporter:

-Es lamentable el resultado de las investigaciones que he emprendido. Nada encontre sino la confirmación de una sospecha que arroja por tierra mis esperanzas. No están, no. Seguramente en España reposan las ce-nizas del Conquistador.

¿A quién se deben las primeras pesquisas?

Pero, afortunadamente, el padre Andrade se equivocó. Los huesos de Cortés están en uno de los altares del templo de Jesús, de esta ciudad de Méjico, y pronto serán vistos en un espléndido mausoleo que se piensa levantar

Es necesario ser justos y dar á cada uno lo que le corresponde. Mientras que durante muchos años se tuvo por evidente, tanto por muchos autores nacionales como extranjeros, que los restos de Cortés se habían trasladado á Italia ó que no habían sido traidos á la Nueva España, el único historiador mejica-no que demostró lo contrario fué D. Luis González Obregón, primero en una disertación documentada que publicó en el tomo III de los «Anales del Museo Nacional» el año de 1906, y últimamente en su «México Viejo y Anecdótico».

Basado en noticias fidedignas y en docu-mentos que se guardan en el archivo del Hos-pital de Jesús, el Sr. González Obregón hizo las siguientes afirmaciones: 1.4 La última voluntad de Hernán Cortés fué que sus restos se trasladasen á la Nueva España y aquí descansaran para siempre. 2.º Los restos se trajeron á Méjico por los apoderados de D. Martin Cortés en el último tercio del siglo XVI. 3.* No hay autoridad competente ni documento autorizado que permita asegurar que fueron enviados á Ita

De las anteriores afirmaciones, concluyó el Sr. González Obregón:

Primero. Que respetando los deseos del Conquistador, sus restos deberán descansar en Méjico; y segundo, que existen en Méjico en el mismo sitio en que fueron depositados en 1823 é en otro lugar de la iglesia.

Las últimas pesquisas han venido á corroborar esas conclusiones, y entre tanto, vamos á proporcionar á los lectores de «El Heraldo» algunas noticias curiosas.

La urna que contenia los restos

Los restos estaban encerrados en una urna, hecha de madera dorada y cristales jaspeados de azul y oro, con cuatro asas de plata, en cuyas cabeceras se veian pintadas las armas ó escudo de Cortés. Dentro de esta uma se hallaba otra forrada en plomo, que se abría con una llave, conteniendo ella los huesos del Conquistador envueltos en sábana de cambray de seda negra, con encaje al canto. Los huesos son: una calavera chica, achatada y larga, cubierta, aparte de los otros, con una sabanilla también de cambray, con encaje; varias canillas, costillas y otros huesos menores, que, aunque rotos, «están bien duros y bien conservados».

Estos lienzos ó sábanas en que se hallaban envueltos los restos fueron renovados y bordados después de la independencia, siendo administrador del Hospital de Jesús el señor D. Vicente del Villar; varias señoras de su familia, con sus propias manos, estuvieron bordando y arregiando aquellos lienzos. Con tal objeto estuvieron algunos días los restos del Conquistador en la pieza contigua á la casa de la esquina de la calle de Venero, pieza que formaba parte de la habitación que tenía en el Hospital el Sr. Villar. Concluida la reposición de los lienzos, de nuevo se colocaron los restos en la urna correspondiente, cuya llave vió el Sr. González Obregón en poder del finado joven D. Lucas Alaman, nieto del historiador del mismo nombre, quien aseguró al citado Sr. González Obregón «que los restos de Cortés no estaban en la sepultura en que se les puso el año de 1823, sino al lado del Evangelio del altar mayor».

La tumba del Conquistador.

Si los descendientes de Cortés conceden el permiso que se les ha solicitado, no pasará mucho tiempo sin que los habitantes de nuestra metropoli puedan visitar el templo fundade en recursos del Conquistador de la Nueva

de una raza que constituyeron más tarde la nacionalidad independiente de la hoy República Mejicana».

UN ASUNTO SENSACIONAL

Confiscación de va'ores del Gobierno ruso

Comentarios.

BERLIN. En virtud del fallo dictado por un Tribunal alemán, han sido confiscados algunos valores pertenecientes al Gobierno ruso. He aqui los antecedentes del sensacional

asunto: Durante la guerra rusojaponesa, Rusia com-pró el vapor alemán Anhald, lo abarrotó de víveres y municiones y lo envió á Viadivos-

Todos los documentos del vapor estaban a nombre del capitán del mismo, von Hellfeld. Fué prometida una gran recompensa si el barco llegaba á Vladivostock sin obstáculo.

Pero, por aquel entonces, fué firmada la paz de Portsmouth, y el barco llevó á cabo, sin peligro, un pequeño viaje á Tsing-Tan. El Gobierno ruso negóse á aceptar el cargamento, que llegaba demasiado tarde; pero von Hellfeld reclamó, no obstante, la prima

prometida. El Tribunal de Kian-Tchen, después de algunas decisiones contradictorias, condenó en octubre de este año al Gobierno ruso á pagar von Hellfeld la suma de 3.250.000 marcos.

Como el Gobierno ruso se negara á pagar dicha suma, el Gobierno alemán confiscó, en a banca Mendelssohn, varios valores bursátiles pertenecientes à aquél, y que, à su cotización actual, cubren la suma debida á von

El Gobierno ruso, al saber lo que ocurria, ha protestado energicamente y ha anunciado el envlo de un alto funcionario de Hacienda, M. Dynowsky, el cual procurará que el asunto quede arreglado del modo más satisfactorio

La Prensa rusa, llegada ayer de San Petersburgo, se hace eco de la emoción que ha causado en el Imperio vecino la confiscación de los valores bursátiles rusos, existentes en la banca Mendelssohn.

La «Novoie Wremia» se expresa así: «¿Cómo es posible que hayamos llegado á escandalo tan inaudito?

¿Es Rusia acaso un bandolero escapado de presidio, para que se haya acudido respecto á ella á procedimientos tan humillantes come la confiscación de valores pertenecientes al Estado ruso?

Pedimos, no sólo explicaciones, sino el castigo de los funcionarios alemanes que han querido humillarnos con tanta insolencia.

La actitud de esos funcionarios demuestra una cosa: Que las dulces palabras de la Cancilleria alemana no responden á sentimientos de amistad verdadera.»

El ministro de Negocios Extranieros de Alemania, von Schoen, ha levantado provisionalmente la confiscación de los valores, con ojeto de que las autoridades judiciales superiores se pronuncien de un modo definitivo acerca de este asunto.

Créese que el conflicto será resuelto por medio de un arbitraje, que establecerá así un precepto de derecho internacional de la más alta importancia.

Todo niño alimentado con Nesfarina posee una sólida garantía de su futura robustez y vida sana.

ESTRADA NO SE CONFORMA

La guerra de Nicaragua no ha acabado todavia

¿Qué hará el presidente Madriz?

NUEVA YORK. Las noticias llegadas últimamente de Nicaragua son poco satisfactorias.

Creiase que la dimisión de Zelaya y el nombramiento de D. José Madriz para la pre-sidencia de la República pondrían fin al conflicto; pero no ha sucedido así, por desgracia, para los nicaragüenses.

Han quedado rotas las negociaciones de paz entabladas hace pocos días.

El general Estrada, jese de los rebeldes victoriosos, dice que Madriz es una hechura de Zelaya y que éste continuará influyendo en Nicaragua si el país consiente que Madriz desempeñe la Presidencia con carácter defi-

En un cablegrama dirigido al secretario de Estado yanqui, Knox, ha declarado que la revolución seguirá mientras no sean excluidos por completo del Congreso y del Gobierno de Nicaragua los partidarios de Zelaya, que continúan en mayoría en ambos organismos.

También pide Estrada que los Estados Unidos reconozcan su Gobierno. Después de declarar rotas las negociaciones

de paz ha reanudado su marcha sobre Managua, que es la capital de la República. Madriz ha reunido apresuradamente cuan-

tas tropas ha podido y las ha enviado á Acopaya para que se opongan á la victoriosa marcha del general Estrada. Témese que se libre uno de estos días un combate sangriento en los alrededores de di-

cha población. Los periódicos yanquis, al dar cuenta de la salida para Méjico del enviado mejicano á Washington, Creel, dicen que la misión de ord e ha obtenido completo exito, y que los

roso, «que fué el fundador de una colonia y las cuestiones de Centro América no debes regocijarse de que haya ocurrido asl.

La misión de Creel consistía en obtenez que el ex Presidente Zelaya pudiese abandonar Nicaragua sin que le inquietasen sus ene-

Esta intervención mejicana ha aumentade el prestigio de Porfirio Díaz en la América Central, con gran disgusto de los yanquis.
Circula el rumor de que entre Porfirio Dias
y Zelaya había un Tratado secreto.

Se asegura que, por él, Porfirio Díaz ha-bia prometido al general Zelaya el apoyo de las fuerzas mejicanas en el caso eventual de

una guerra entre Guatemala y Nicaragua.
Como se sabe, Méjico aspira á apoderarse
de Guatemala y unirla á su República federativa, como un Estado más.

La derreta de Zelaya ha echado por tierra todos estos proyectos, segúe afirman los que en la Prensa de los Estados Unidos propalan estas noticias.

SOBERANOS Y PRINCIPES

Viaje de Soberanos.

CANNES 31. El Principe D. Luis de Orleans y Braganza, con su esposa, ha salido esta mañana para Marsella, en donde embarcarán para Ceylan con el Principe D. Jenaro de Borbón Caserta.

ILO MISMO QUE EN ESPARAL...

Los yanquis no encuentran funcionarios administrativos

IY eso que les pagan bien!

NUEVA YORK. Pasada la crisis econmica y tursátil, los Estados Unidos atravio-

san por un periodo de prosperidad inaudita. Todas las fábricas trabajan, y los centenares de miles de negocios de toda indole á que se entregan los industriosos yanquis en su afán de enriquecerse, han ocupado la actividad de todos los hombres y mujeres que necesitan vivir de un jornal ó un sueldo.

Apenas hay obreros sin trabajo en las grandes ciudades, y por dicha causa, las vacantes de funcionarios que van ocurriendo son pro-

vistas con extraordinaria dificultad. Nadie quiere servir à los Estados fe-les ni à los Municipios, porque los ems particulares están mejor retribuidos y be cen un porvenir más grande á los hoes

inteligentes y laboriosos. ac Estos días, los periódicos se ocupan 6 conflicto gravisimo que ha surgido con m vo de tener que empezar á primeros de a los trabajos del Censo decenal de la poblac de los Estados Unidos.

El jefe del servicio del Censo federal, s ter Durand, no encuentra empleados p dicho trabajo.

Le faltan más de mil, no obstante le buscândolos desde hace tres meses. Los que aceptan una plaza en el ser del Censo federal cobran, por término

dio, quince dollars semanales. Claro es oue Mr. Durand ha re chas peticiones de empleo; pero las firm extranjeros, desconocedores de la vida ya y que en su mayoría no conocen el idio

glés sino de un modo imperfecto. Busca ciudadanos vanquis, con sób trucción elemental; pero todos los que estas condiciones están colocados. Como urge comenzar las trabajos

so, Mr. Durand ha publicado en los

periódicos la noticia que sigue: «Los trabajos relativos à la forms censo federal son de la más alta impo Los que á ellos quieran dedicar su tier. po, durante el período reglamintaria, seran bien retribuidos y adquirirán derecho prefe-

rente para ocupar otros destino. Hago un llamamiento á lis ciudadanos amantes de su patria y les ruego acudan á 🛶 laborar, mediante la retribucon estipulada, en los trabajos censatarios.

Demostrarán su patriotismi y su amor á los intereses públicos consagrandose á la gran obra de apreciar los progresis enormes legados por la Unión desde el año 1900, n

Rog imos a nuestros suscipiotes, corresponsales v à cuantas persoras nos dirijan corespondencia, nagan contar como complemento de señas: «Apartado de Correos, numero ros.»

AVISOS HILLES.

Ya sabemos que los fiños comen fuera de hora, y con más gusto pasteles y dulces que atacan el esmalte, y sieido materialmente im-posible habituarles al cipillo, cada vez que comen, cuando menos, e les obligará á hacer uso de él antes de acostarse. (Higiene popular de Castrillo.) Y está probado hasta la saciedad que impregnando el epillo de Licor del Polo. seguido de enjuagatorios de este ponderado dentifrico, se ahuyertan de la boca los microbios que destruyen d'esmalte dentario y producen las caries.

La Casa más barata y que vende juguetes más bonitos, es el PALACIO DE NOVEDA-DES. -PUERTA DEL SOL, 14.



INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO =

EL REY EN GRANADA

El dia de ayer.

GRANADA. (Sábado, madrugada.) Por la tarde fué D. Alfonso à visitar en su capilla à la Virgen de las Angustias.

Ante la imagen ha orado brevemente. En la puerta del templo ha acariciado á rarios niños que jugaban.

Ha intentado abrazar al Rey un sujeto apofado «El Rubio» y los agentes de Seguridad o han impedido.

Ha socorrido el Monarca con 25 pesetas à rada uno de los seldados enfermos y heridos procedentes de Melilla que aqui se encuen-

Después de la visita á la Virgen de las Angustias el Rey ha recorrido la Alhambra. Le han acompañado los conservadores del histórico monumento D. Miguel Gómez Tortosa, D. Manuel Gómez Moreno y D. Modesto Cendoya, y el catedrático de árabe de esta Universidad, D. Mariano Gaspar.

El Rey se ha enterado de muchos pormenores relativos à la historia del que fué palacio de los reyes moros granadinos.

Respecto à su presente, cuéntase que don Alfonso ha lamentado la pasividad de la Asociación de Amigos de la Alhambra. Al salir el Rey del palacio árabe, la multi-

tud le ha vitoreado entusiásticamente. Vestía Don Alfonso de paisano. Con el Rey han almorzado hoy el arzobis-

po, Sr. Meseguer; el general Díaz Ceballos, el marqués de Viana, el gobernador civil, el alcalde y el diputado Sr. La Chica. Terminada la visita á la Alhambra, el Rey ha regresado al hotel á las cinco de la tarde.

A las ocho ha comenzado la comida, acompañando en ella al Monarca el duque de San Pedro, los condes de Liniers y San Román, el marques de Viana y el teniente coronel

Después de la comida ha asistido el Rey al teatro del hotel, donde se ha celebrado una fiesta andaluza.

Ha escuchado con mucha complacencia el «garrotin», y ha felicitado á los artistas que han intervenido en la velada. A la fiesta han asistido muchas distingui-

das señoras. Cuando Don Alfonso se retiraba, la orques-

ta ha interpretado la Marcha Real. Ha permanecido el Rey en el salón de lectura hasta las doce de la noche, y á dicha hora ha pasado á sus habitaciones para acos-

tarse.

Andrew -

OSORIO.

ANDALUUIA

De viaje.-Nuevo alcalde. MALAGA. (Viernes, noche.) En el tren correo ha marchado á Sevilla el arzobispo,

despidiéndole en la estación todas las autoridades civiles, militares y eclesiásticas. Ha causado excelente efecto la confirma-

ción del nombramiento de alcalde de Málaga hecho á favor del catedrático D. Ricardo Al-

El arzobispo de Sevilla. SEVILLA. (Viernes, noche.) Procedendiócesis-

Rifia sobre un andamie.

En la calle de Lepanto y sobre un andamio de tres metros de altura se encontraban trabajando dos albañiles.

Se ha suscitado entre ellos una empeñada cuestión que ha degenerado en riña.

Uno de los contendientes, flamado Simón Jiménez García, ha caldo al suelo, produciéndose graves heridas.

Mineros que se quejan.

Los obreros que trabajan en las minas de El Camilo de las Guardas se quejan de la irregularidad observada en el pago de los jornales, que no tiene, según dicen, más objeto que obligarles à surtirse en el economato de

La Loteria.

El billete número 19.703, premiado hoy con el agordos, fué vendido aquí en décimos suel-

No se sabe todavia quiénes son los poseedores.

Los obispos de Guadix y Almeria. : MALAGA. (Viernes, noche.) En el tren expreso han marchado á Córdoba los obispos

de Guadix y Almeria. Les acompaña el doctoral de Guadix, don Manuel Muñoz Flores.

Su viaje tiene por objeto visitar la catedral de Córdoba.

Voluntarios á Melilla.

En el mismo tren han harchado 104 voluntarios que pertenecieron á los batallones de Cazadores de Llerena y las Navas y han regresado de Melilla recientemente.

Un cafión histórico.

El vapor «Menorquin» ha traido, con destino al Museo de Artillería, el cañón junto al cual murió el capitán Guiloche el día en que los moros atacaron la posición avanzada de Yebel Sidi-Ahmet-el-Hach.

La entrada de año,

CADIZ. (Sábado, mañana.) La entrada de año se ha solemnicado con cenas en familia y banquetes.

Uno muy espléadido se ha celebrado en el Casino Gaditano.

Los concurrentes à él se levantaron de la mesa á las dos de la madrugada, y animados con el mayor entusasmo decidieron repetir la suerte y se dirigieren heroicamente al Centro del Ejército y la Armada, donde cenaron nuevamente, y tan abundante, por cierto, como la vez primera.

Este útimo banquete se dió en bonor de puerto,

Ministerio de Cultura 2009

Fernando Solas, que se ha batido en Melilla | como voluntario.

Se brindó por él, y Solas, emocionado, dio las gracias.

Los nániragos del «Surach».

SANLUCAR DE BARRAMEDA. (Sábado, tarde.) Los náufragos del bergantin-goleta «Surach», que se perdió por completo en estas costas, marcharon á Alicante.

Aquí se ha quedado el capitán, que está lesionado en las piernas.

Los náufragos fueron socorridos con 75 pe-setas del Ayuntamiento, 150 de la Sociedad de Salvamento de Náufragos y 10 del ayudante

de Marina Sr. Brumati. Este y sus bellas hijas y servidores han entregado á los náufragos numerosas prendas

Los infelices marineros, por la atención que han tenido con ellos, se muestran muy agra-

Los heridos de Melilla.

Los enfermos y heridos de la campaña del Rif y que están en el Hospital Militar de Bo-

Muchos de ellos abandonaron el lecho, y pronto serán dados de alta algunos de ellos. El servicio telegráfico.

Como tributo de gratitud debo hacer constar que el personal de Telégrafos, Sres. Francisco y Granero, se ha portado admirablemente, atendiendo al servicio, á pesar de no haberse aumentado el personal y ser grande la aglomeración de telegramas con motivo de la estancia del Rey.

Han hecho grandes esfuerzos, pasándose las noches en vela, almorzando en la misma mesa de aparatos y no descuidando un momento al público y á la Prensa. Justicia obli-ga, y yo me honro manifestándolo así públi-

ARAGON

En la Económica.

ZARAGOZA. (Viernes, tarde.) Esta mañana ha celebrado sesión la Soiedad Económica de Amigos del País, presidida por el Sr. Jardiel. Don José Maria Caballero tomó posesión

del cargo de socio.

La Sociedad recibió con satisfacción el donativo del Sr. Jimeno Vizarra, de un autógrafo del historiador aragonés Jerónimo Zu-El autógrafo será colocado en sitio pre-

La Comisión del centenario del Compromiso de Caspe trabaja con actividad en la orga-

nización de esta fiesta. Comunican de la Puebla de Almortón que entre los vecinos Mariano Espinosa y José

Eupe se promovió una discusión que degeneró en riña, resultando el primero con heridas de pronóstico reservado. -Circula el rumor de que será contratado el diestro Gallito en vez de Gaona, por el per-

cance que éste ha sufrido recientemente. -El día 1.º de enero se abrirá al público una estación en la Cartuja Baja, mejora de mucha importancia para esta ciudad.

Noticias diversas. ZARAGOZA. (Viernes, noche.) Los concejales carlistas celebrarán el día de Reyes un banquete en el Circulo Tradicionalista. -Se ha reunido en el despacho del gober-

nador la Junta de Sanidad. Lo más saliente ha sido la asistencia del vocal entrante Sr. Galán, que ha sido muy felicitado.

Ha habido discursos y promesas para laborar por los intereses de Zaragoza. -En la Academia Médico-Quirúrgica ha

dado una conferencia el doctor Palomar sobre «El año oftalmológico de 1909». Asistieron muchos profesionales, que feli-

citaron al conferenciante. —Muy en breve saldrá para la comarca de

Cinco Villas el ingeniero Sr. Sanz, para practicar los trabajos de comprobación del ferrocarril de aquella región.

Dentro de cuatro ó cinco meses empezarán los trabajos. -Se encuentra en Zaragoza el senador se-

nor Ballesteros. —La Sociedad Hípica Aragonesa prepara para el 5 de enero una agradable fiesta en sus

salones. -En Tarazona se ha celebrado la fiesta onomástica del obispo D. Santiago Ozcoidi, habiendo recibido con este motivo muchas felicitaciones.

-Han sido nombrados presidentes honorarios del Centro Catalán de esta ciudad don Basilio Paraiso y el alcalde de Zaragoza.

Accidente del trabajo. TERUEL. (Viernes, noche.) En Ojos Ne-gros el guardafreno Enrique Fuente Pascual

tuvo la desgracia de ser cogido entre los topes de dos vagones, resultando con las piernas fracturadas.

Junta de damas. ZARAGOZA. (Sábado, mañana.) Ha que-

guiente forma:

dado reorganizada la Sección auxiliar de sefioras de la Cruz Roja. La Junta ha quedado constituída en la si-

Presidenta, doña Dolores Balcells; vicepresidentas, doña Pura de la Plata y doña María de Orovio; inspectora, doña Cándida Monche; tesorera, doña Cristina Navarrete; depositaria, doña Dolores Boada; secreta-ria, doña Francisca Subirats de Peñarra; consiliarias: doña Adela Guanse, doña Dolores de Muller, doña Francisca Martí, doña Dolores Salas, doña Fermina Alonso y doña Encarnación Monche.

CANARIAS

Huelga de cargadores. LAS PALMAS. (Viernes, noche.) Ayer se inició una huelga de cargadores de este

Woermann se han negado á ir á bordo de tres buques ingleses y dos alemanes para proceder á la descarga de las mercancias de á bordo, y aquéllos se hallan detenidos sin poder des-Las autoridades trabajan para conjurar la huelga; pero hasta ahora no ban podido con-

Los cargadores piden un duro de jornal y

existe una gran intransigencia entre los obre-ros y la Casa patronal. Hoy secundaron la huelga los carboneros del muelle de la Luz.

Ha marchado á éste el delegado del Go-En el muelle de Santa Catalina se han re-

unido en actitud pacifica unos 500 obreros. El orden no se ha visto alterado y se espera que la huelga quedará solucionada en un breve plazo.

La escuadra brasilefia. En breve llegará la escuadra brasileña, procedente de Inglaterra.

Salvador Rueda. Salvador Rueda, que se encuentra ahora aqui, es continuamente agasajado. Está encantado de la belleza de esta pobla-

ción y de su clima incomparable. Se han organizado en su honor un magnifico festival literario y varias jiras y banque-

El nuevo Ayuntamiento

La política local está muy animada con motivo de constituirse mañana el nuevo Ayunta-

Sigue la huelga.

LAS PALMAS. (Viernes, noche.) Continúa la huelga del nuerto.

Esta tarde, el inspector de la Guardia Municipal, Sr. Del Río, tuvo que intervenir porque los obreros quisieron apedrear la casa de la Grand Canary. Se ha restablecido la tranquilidad, y aun-

que continúa el paro, este no se generalizará, y, como antes telegrafié, se espera que se so-lucionará pronto el conflicto.

CASTILLA LA VIEJA Noticias de la Rioja.

LOGROÑO. (Viernes, noche.) Ha producido excelente efecto en toda la comarca riojana la entrevista celebrada en Madrid por el presidente de la Diputación de Logroño, don Francisco Martínez, con D. Amós Salvador el ministro de Fomento, Sr. Gasset. Este último apoyará el proyecto de la Di-

putación de ayudar á la renovación del vi-

-Los radicales de esta ciudad celebrarán un mitin el día 9 de enero, al que ha prometido asistir el Sr. Lerroux. GALICIA

Ceremonia religiosa.

SANTIAGO. (Sábado, tarde.) A las cuatro de la tarde se ha verificado la ceremonia de cerrar la puerta de la Santa Basílica, dándose asl terminado el año santo.

Asistieron las autoridades y corporaciones, no asistiendo los prelados de otras diócesis. La ceremonia se ha limitado á tapiar la puerta, no haciéndose ningún festejo, ni religioso ni profano.

Asesinato de un pastor. (TELEGRAMA OFICIAL)

Coruña 31, 9,30 Gobernador á ministro: «Jefe Guardia Civil Carballo comun' ame que el 26 salió de su domicilio el vecino de la parroquia de Cesen, Juan Andrade España, conduciendo ganado á pastar, y que, ante la tardanza en regresar, se le buscó, encontrando solamente el ganado descarriado y la vara del aguijón rota, encontrándose en la finca del pasto huellas de sangre, cubiertas de hierba, y señales de pisadas, presumiéndose haya sido asesinado y arrojado al río Carballido, donde han resultado infructuosos los sondeos practicados. Detenidos su vecino José Moreira y una hija de éste, con los que rediaban resentimientos por asuntos familia, Continúan gestiones.

No ocurre otra novedad, »

CATALUNA Constitución del Ayuntamiento.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) A las diez de la mañana ha empezado la sesión de constitución del nuevo Ayuntamiento.

treinta y siete antiguos. En su mayoria vestian frac ó levita. Un público enorme llenaba el salón de Ciento, las galerías, el vestibulo y la escalera.

Han asistido veinticinco concejales nuevos

A la entrada de los nuevos concejales resonó un aplauso estruendoso. Pronunciaron discursos de salutación el alcalde, Sr. Collaso; Serraclara, por los radi-cales; Lluhi, por los de la izquierda, y Albó,

por los regionalistas. Este protestó de algunas frases del señor Serraclara, y dijo que el partido regionalista no había hecho jamás campaña de calumnia. Los concejales salientes Sres. Layret y Pinilla contestaron, dando las gracias por las

cariñosas frases que les dedicaban. Después salieron del salón acompañados El público aplaudió al ex diputado señor

Seguidamente se procedió á la elección de tenientes de alcalde, resultando elegidos los siete primeros, que son los Sres. Serraclara, Mir y Miró, Jaussens, Lladó, Vinaixa, Sol y

Las otras tres tenencias las han dejado los radicales para las demás minorias. Los de la izquierda presentaron á Marial para la séptima, pero los radicales no quisie-ron votarle y sólo obtuvo 18 votos.

Roigé v Casals, todos radicales.

BILBAO. (Viernes, noche.) Ha fallecido De las otras tenegcias, para una ha sido hoy en esta villa D. José Antonio Ar. - en

Los trabajadores de la Casa Grand Canary | elegido el Sr. Forcada y para la otra se está i nocido «sportman» y presidente del «Sporcelebrando la votación.

El Sr. García Fraguas.

Ha fallecido, de un ataque al corazón, el ex inspector provincial de Sanidad de Barcelona D. José García Fraguas, que fué procesado por el Sr. Ossorio y luego absuelto.

Rennión de maestros.

Esta mañana se han reunido en la Escuela Normal de Maestros los maestros y maestras de las escuelas públicas oficiales disidentes del Congreso de enseñanza, para continuar las conferencias.

Presidió el acto el Sr. Vincenti. Tomaron parte la Sra. García del Real, inspectora de las escuelas públicas de Madrid,

y el Sr. Alpera, de Cartagena. Tomarán parte en las sucesivas conferencias otros maestros, que han llegado á Bar-celona con motivo del Congreso pedagógico.

Fuerzas á Ignalada. Han salido para Igualada fuerzas de la Guardia Civil, mandadas por un teniente.

Noticia que no se confirma. El gobernador ha manifestado que no podia confirmar los rumores que vienen circulando respecto á una próxima huelga general en Bancelona.

Soledad Villafranca.

Está en Barcelona Soledad Villafranca. Dicese que permanecerá aqui algunos dias que se dirigirà luego à Paris à arreglar algunos asuntos relacionados con la herencia de Ferrer.

La colonia francesa.

Esta mañana, con gran concurrencia de personas, se ha celebrado en el Consulado general de Francia la recepción anual, con motivo de la fiesta de primero de año.

LEON

cionalista.

Un infanticidio. LA BANEZA. (Viernes, noche.) En las margenes del río Fuesto, y sitio llamado de la Mortera, ha aparecido el cadaver de un niño de unos catorce días.

El Juzgado ha ordenado la detención de una mujer sobre la que recaen sospechas de ser la autora del infanticidio.

NAVARRA

Labrador herido. PAMPLONA. (Viernes, noche.) Hallandose cortando árboles dos vecinos de Guesalaz, uno de los troncos se desprendió, hiriendo á Conrado López.

VALENCIA Sesión testamentaria.

VALENCIA. (Viernes, tarde.) Esta mañana el actual Ayuntamiento ha celebrado la última sesión, que puede considerarse la definitivamente testamentaria.

En ella se ha aprobado el escalafón de los empleados municipales y se ha concedido una serie de gratificaciones s algunos empleados del cementerio, únicos que quedaban por recibir esta especie de aguinaldo.

Congreso do primera enseñanza.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) Las sesiones del Congreso de primera ensefianza están desanimadas.

En las secciones se discuten los temas, habiéndose aprobado las conclusiones presentadas en la segunda y tercera.

En las restantes terminarán mañana. Los maestros disidentes se reunen para dar conferencias en la Escuela Normal de maes-

El alcalde y Lerroux. Al medio día ha visitado al alcalde el se-

ños Lerroux, celebrando ambos una larga conferencia, en la que trataron de la constitución del nuevo Ayuntamiento. Los liberales valencianos. VALENCIA. (Viernes, noche.) Las cues-

tiones pendientes entre el gobernador civil de esta provincia y el partido liberal ó, dicho con más exactitud, entre el gobernador y las fuerzas de que es jefe el Sr. Sapiña, que cons-

tituyen la mayoria del partido, se han agria-do con los nombramientos de alcaldes de la primera tanda de que hoy hemos recibido aquí El órgano del partido en la Prensa local dice que éste dió nombres para las Alcaldías de diez pueblos, de los cuales sólo han sido aceptados cinco, dando el Gobierno las res-

tantes varas á elementos disidentes. De esto toma base para atacar rudamente al gobernador civil, de quien dice que sólo se ocupa en destrozar el partido, contando con

el beneplacito del Sr. Moret. Denuncia el hecho de que algunos de los alcaldes nombrados no son liberales, como el de Alberique, republicano de toda su vida, y el de Alcira, carlista de abolengo.

Reparto de un donativo.

En presencia del director del penal de San Miguel de los Reyes se ha procedido á repartir, entre los reclusos en dicho establecimiento, la importante cantidad de mantas y trajes de abrigo de que ha hecho donación el arzobispo, Sr. Guisasola.

Los republicanos y el Ayuntamiento.

Circula el rumor de que los republicanos unionistas y los radicales han logrado llegar á un acuerdo para constituir el Ayuntamiento en la sesión que se celebrará mañana. Esto les permitira continuar dirigiendo la marcha de la Corporación, imprimiéndola ca-

> VASCONGADAS Fallecimiento.

ting Club» de Bilbao.

Hallábase afiliado al partido conservados. Su muerte ha sido muy sentida.

Socorros de la Diputación.

SAN SEBASTIAN. (Viernes, noche.) La Diputación provincial acordó contribuir con 2.000 pesetas á la suscripción para socorrer 2, las familias de los muertos y heridos de la campaña en Melilla y repartir 9.805 pesetas entre 13 pueblos de Guipúzcoa, damnificados por los temporales últimos.

Fiesta escolar.

La segunda parte de la fiesta escolar cele-brada hoy bajo la presidencia del gobernador, resultó interesante.

Después de la misa de campaña en el Frontón Moderno, se distribuyeron juguetes y meriendas entre los niños de las escuelas. Amenizaron el acto dos bandas de mi-

Un premio de Navidad.

El martes se pagarán 50.000 pesetas obtenidas en el sorteo de Navidad por el billete 23-204.

El poseedor reside en Atarjona.

Nuevos alcaldes. Se han recibido los nombramientos de los alcaldes de Vergara, Tolosa y Ofiate, deján-

Reservas del Tesoro.

dose a San Sebastian, Eibar y Azpeitia en li-

bertad para que los nombren por elección.

Al cerrar hoy el ejercicio tenía el Tesoro en la sucursal del Banco un saldo á su favor en oro de 16 millones y medio y cerca de 2 millones en moneda corriente. La sesión municipal.

BILBAO. (Viernes, noche.) A la última sesión, que hoy ha celebrado el Ayuntamiento, no han asistido las minorias carlista y na-

El nuevo Ayuntamiento. Los elementos republicanos y isocialistas han celebrado una reunión para acordar la fu-

tura constitución del Ayuntamiento. Han acordado repartirse todas las Tenencias de alcaldía, dando la presidencia de la Comisión de Gobernación al socialista Perez-

A los monárquicos les han ofrecido la quin-

Enterados del reparto los nacionalistas carlistas, se reunieron también, y, teniendo en consideración que unidos á los monarquicos liberales suman un voto de mayoría en el próximo Consistorio, acordaron visitar al gobernador, proponiéndole la reserida inteligencia, comprometiéndose á votar á los mo-

nárquicos para las tres primeras waras. Créese que el gobernador y los concejales monárquicos no podrán aceptar la proposición por haber contraído compromisos con los republicanos y socialistas, dándose el caso de que éstos quedarán dueños de todos los cargos en el Ayuntamiento merced al apoyo del gobernador y de los concejales monárqui-

villa para nombrar al Sr. Moyna, ha causado pesimo ciecuo entre los elementos avanzados.

La destitución del alcalde Sr. Martínez Se-

El teatro en provincias

BARCELONA. Obras representadas el dia 31 en esta ciudad: TEATRO TIVOLI.-«La tragedia de Pierrot», «Flirt-pensión».

TEATRO NOVEDADES .- El doctor Arthurn, «Chiffaduras», «El flechazo», «Los chorros del oron. ELDORADO. - «El noble amigo», «La Princesa de los dollars», «El patinillo», «La

muela del Rey Farfán» (estreno). TEATRO GRANVIA .- «Bohemios», «El salto del pasiego», «El lego de San Pablo». TEATRO NUEVO .- «La viuda mucho más alegre», «La rumba», «La viuda alegre»,

«El barón gitano». TEATRO APOLO .- Flor de un dia», «Espinas de una flor».

TEATRO ARNAU .- «El judio errante», «El hombre que rie». TEATRO SORIANO.—En este precioso teatro, donde actúa una notable compañía de

género chico, se anuncia el estreno de la zar-

zuela «Las agonías caciquiles», original de dos autores locales. SALA IMPERIO .- «El Rey que rabió», «El monaguillo», «Los guapos», «Las bribo-

En breve se estrenará la zarzuela en tres

actos «La mulata». BADAJOZ. La compañía que dirige el Sr. Gil ha tenido un fin desastroso. Los artistas tendrán que recurrir á dar dos funciones para ver si pueden ingresar algunas pesetillas y salir de tan precaria situación como

se encuentran. No crean los lectores que de tan desastrosa campaña artística tienen culpa los artistas

que forman parte de la companía Gil. Lo sucedido es que el empresario, señor Cambres, ha dado por terminado el negocio cuando nadie lo esperaba, y, por lo tanto, los artistas se han encontrado sin trabajo ino-

Creemos que las dos funciones serán otros tantos llenos. Así sea.

Este diario

no perfenece Trust.

Ayuntamiento de Madrid

INFORMACIONES DE MADRII

FIN DE ANO

El calamitoso y cruento año de 1909 termino con una noche fria, pero limpia y tranquila. Las nieblas no empañaron con sus impalpables gasas las últimas horas de la última noche de diciembre.

La gente lo celebró, porque de ese modo podia solemnizar el postrer suspiro de un año funesto y comer las tradicionales uvas en la histórica Puerta del Sol, delante del reloj de

Gobernación. ¡Cómo estaba anoche, á las doce, aquel

No cabía un alfiler.

Los tranvias apenas si podían atravesaria, y hubo coche que estuvo detenido y como colgado en aquella ola humana más de tres cuartos de hora.

Familias enteras acudieron á comer las uvas alli, unas provistas de ellas y otras esperando encontras entre la multitud amigos obsequiosos, que nunca faltan, para comerlas

Otros, además de las uvas, llevaban zumo de ellas en hinchadas botas, que pasaban de mano en mano entre frases chispeantes y ma-

nifestaciones de jolgorio. Era animado y pintoresco el cuadro; la tradición de comer las uvas, después de tantas pesadumbres como han mantenido en suspenso ó cohibido nuestro espiritu, parecia resurgir anoche más vigorosa y bullanguera que otras veces.

Era una cana al aire que echaha gozoso el pueblo, un suspiro de la multitud, que se quitaba de encima el peso de un disgusto hondo. Anoche, lector, se respiraba con desahogo en la Puerta del Sol. Una alegría franca y comunicativa, espontánea y hasta infantil, se

reflejaba en todos los rostros. Sentia la gente una comezón extraordinaria

por reir y gozar.
El pueblo de Madrid, al terminar el año 2909, parecia el más feliz del mundo.

Ojalá sea presagio de una felicidad más positiva y real en el año que se inicia!... A las doce de la noche.

Infinidad de industriales callejeros, de los

que aprovechan las fiestas y tradiciones populares para su comercio, traficaban en la venta ambulante de uvas. Estas llegaron á alcanzar buenos precios,

y eso que no escaseó.

Los fruteros habían hecho gran acopio. Al sonau la primera campanada en el faso reloi del ministerio, toda la gente enrudeció, acariciando el racimo que sostenía en una mano, y las bocas se llenaron de tantos granos como campanadas se oían.

¡Fué un momento solemne! A quien le hubieran dicho que allí había más de tres mil mujeres no lo hubiera creido. El momento fué más interesante por lo

escamada que estaba la gente recordando lo que pasó el año pasado, cuando el reloj, por orden del Sr. La Cierva, no tocó las horas. -¿Nos darán el «camelo» también este

Hubo quien crevéndolo así se comió las uvas mucho antes de la hora clásica.

Pero no; esta vez el reloj sonó como todas las noches, y la multitud ingenua que rinde homenaje á la tradición, aun á costa de molestias é incomodidades, pudo disfrutar de ello, comiendo una por una las doce uvas que ascgulan su felicidad durante los doce meses venideros.

Después, la muchedumbre fué desvaneciéndose poco á poco, tan alegre, jovial y ordenadamente como había llegado á la Puerta del

Pero ... (Este «pero», lector, merece capitulo aparte.)

Bespués de las uvas.-Escenas vituperables.

Quedaron, después de las uvas, grandes grupos estacionados en la Puerta del Sol, grupos de mazalbetes irrespetuosos é insolentes, que traducen su alegria en actos de incultura y en alborotos colectivos.

Esos grupos fueron los que luego deslucieron la fiesta.

Colocados en el centro, se entretenian, alternativamente, en detener los vehículos, faltar á los conductores y empujar alborotadamente á los transeuntes, haciendo burla del que protestaba.

Esto dió lugar á algunos incidentes desagradables, y obligó al teniente de Seguridad Sr. Panguas y al inspector de Vigilancia senor Inglés, de servicio en la Puerta del Sol, á intervenir en algunos casos y practicar oportanísimas detenciones, en evitación de sucesos más desagradables.

Es una cosa grata ver que el público se divierte y expansiona; pero apena el ánimo contemplar el espectáculo de incultura dado por los que se aprovechan de tales regocijos populares para promover desórdenes y faltar descaradamente al respeto que siempre debe guardarse al prójimo.

Una campaña de las autoridades en esos y otros abusos, hijos de la incultura popular, babla de ser bien vista por todo Madrid.

¡Cuántas cosas quedan por hacer en este Cuántas cosas, más fáciles que comerse las uvas!...

Los moros nos contemplan.

Los individuos de la Embajada mora esfuvieron presenciando el acto desde los balcones del hotel que ocupan en la esquina de la calle de Preciados.

En muchisimas casas particulares y cafés se comieron igualmente las uvas á la hora debida.

La gente moza se dedicó también en muchos salones á solemnizar la entrada de año nuevo tomándose los dichos y bailando hasta altas horas de la madrugada.

Lo dicho: Madrid presentaba anoche el aspecto de un pueblo completamente dichoso. Si no lo es, merece serlo.

El año nuevo.

Ha empezado bien. El cielo parece sonreirnos. Claro y diáfano, no está llorón, como

La tranquilidad en España es completa. El telégrafo no ha transmitido en toda la noche ninguna noticia de sensación. El Juzgado de guardia no ha salido de la

Casa de Canónigos. La politica está encalmada.

cuenta añosa.

Van a empezar las obras de la Gran Via. ¡ Todos los sintomas son de un año risueño y venturoso!

Así se lo deseamos á nuestros lectores. ~~~ El dia 1.º de enero de 1860 no se publicó LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, razón por la cual nos vemos obligados á no

EN LA EMBAJADA FRANCESA

insertar hoy nuestra sección de «Hace cin-

Esta mañana se ha verificado en la Embajada francesa la acostumbrada recepción para celebrar la entrada de año.

Con asistencia de la escogida y numerosa colonia francesa dió comienzo á las once de

Pronunciaron elocuentes discursos el presidente de la Sociedad de Beneficencia francesa, M. Delvaille, M. Cocagne, M. Fournier y el señor cura de la parroquia de San Luis de los Franceses.

Todos ellos hicieron votos por la prosperidad de Francia, por la salud del Presidente de la República y de la colonia francesa residente en Madrid. El embajador, M. Revoil, hizo el resumen

de los discursos, deseando que se lleve á feliz término el Tratado de comercio francoes-

Después fueron obsequiados los concurrentes con un espléndido lunch, saliendo todos complacidisimos de las bondades que usaron para con ellos los organizadores de dicha fies-ta, tan agradable como simpática.

SECCION OFICIAL

"LA GACETA.

ESTADO.-Rectificación al estado letra B del real decreto de este ministerio disponiendo rijan durante el año 1910 los presupuestos de 1909 de las posesiones españolas del Africa occidental.

GOBERNACION.-Real decreto nombrando vocal del Real Consejo de Sanidad a don Pedro Altayo y Moratones, inspector de primera clase del Cuerpo de Sanidad Militar.

-Otro nombrando alcalde presidente del Ayuntamiento de Madrid á D. Alberto Aguilera y Velasco, senador del Reino.

-Otro idem id. id. del Ayuntamiento de Barcelona á D. José Collaso y Gil, senador

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.-Real orden nombrando auxiliar numerario de la Sección técnica (Dibujo geor métrico) de la Escuela Superior de Artes Industriales y de Industrias de Madrid.

-Otra disponiendo se acepte el donativo hecho por D. Manuel Feltrer de 800 ejempla-Ateneo de Madrid por D. Eugenio Montero

FOMENTO.-Real orden aprobando el reglamento para la organización y servicio de los peones camineros y capataces.

Otra disponiendo se asigne una subvención de 8.000 pesetas á cada una de las Juntas provinciales de caminos vecinales de las provincias que se citan.

EN LOS MINISTERIOS

GOBERNACIÓN

Correos y Telégrafos. El esfuerzo realizado ayer por el personal subalterno de Correos y Telégrafos es digno de ser conocido, por la colosal labor que presenta la transmisión de telegramas y distribución de cartas realizada en Madrid el día último del año.

Las amplias mesas de distribución de la Central de Correos tenían en las primeras horas de la noche diez y ocho enormes hileras de cartas, que aumentaron después con tal proporción que han obligado á todo el personal destinado á la distribución y clasificación de la correspondencia à velar hasta las cinco de la mañana para darle curso.

Y esto que ha ocurrido en Correos, está aumentado, por lo que á Telégrafos se refiere, en proporciones nunca vistas. Fueron cursados por telégrafo 22,200 telegramas.

Los funcionarios de Telégrafos encargados de la transmisión no han tenido en veinticuatro horas la posibilidad de separarse de los aparatos ni un solo instante, y durante el dia y la noche, sin interrupción, sin el más leve descanso, han realizado una tarea de tal modo meritisima que todo elogio sería insufi-

Como comprobación de este aserto, reseñamos el número y calidad de los despachos:

Oficiales expedidos, 115; recibidos, 676; privados expedidos, 1.101; recibidos, 1.611; servicios expedidos, 89; recibidos, 223; despachos de escala, 4.438; conferencias, 340, equivalentes à 5.161; segundas transmisiones, 8.876, que dan el total general de 22.290 telegramas á que antes aludimos.

Entregados á la desesperación viven cuantos sufren de enfermedades producidas por los nervios. Cuando ya han agotado todas las medicinas, se curan con el AN-TINERVIOSO HOWARD. Depositarios: Pérez, Martin, Velasco y C.*, Alcalá, 7.

DE INTERES GENERAL

Hace varios días que el ministro de Haienda y el director general de Comunicaciones vienen celebrando repetidas conferencias acerca de la conveniencia de arbitrar recursos para los servicios de Comunicaciones.

A cuantos interesa este asunto, y que á nuestro juicio es uno de los servicios de mayor interés para el país, han seguido con la atención que merece el curso de aquellas conferencias. Según nuestros informes, dichas conferencias no han terminado; pero están á punto de terminar, y con provechoso resul-tado para los servicios de Comunicaciones.

Dado lo mucho que sobre esta materia se ha discutido en las Camaras y en la Prensa, se esperaba por el Gobierno liberal un esluerzo que coronara los intentos hechos por Cobiernos anteriores; pero parece que no será asi, y esto es lo lamentable.

Dos millones de pesetas es la única cantidad que el Sr. Alvarado concede á su correligionario y amigo Sr. Francos Rodríguez para atender las urgentes necesidades del ramo de Correos y Telégrafos.

Esto, señor ministro de Hacienda, es muy poco. El estado de las líneas telegráficas, cuyos postes, hilos y aisladores en algunos sitios hace más de veinte años que no se han

renovado, exige un esfuerzo mayor. El aumento tan considerable de la correspondencia postal, como lo prueba la estadistica de este año, que arroja un aumente en la recaudación de un millón de pesetas, demuestra también que es necesario hacer un esfuerzo mayor y dotar ese servicio de cuanto es necesario, pues al final el Estado será el que recoja el fruto de sus esfuerzos. No basta que el personal sea excelente y que haga mucho más de lo que permiten sus energias, es necesario darle los medios para que aquéllas tengan fácil aplicación.

Pensando en todo esto, y recordando que desde hace dos años hay numeroso personal aprobado en pasadas oposiciones y sin plaza por falta de crédito, nos mueve á considerar que es poco lo que se trata de conceder, y que es necesario dar un paso más para que no se repita lo ocurrido con motivo de los últimos temporales.

Lo que se concede servirá igual que esas primeras pesetas que se envian cuando en una población ocurre una catástrofe, mitigan el dolor del momento, hacen concebir esperanzas para el porvenir; pero no remedian el daño causado.

Hecha esta pequeña disertación, pasemos a detallar la forma en que piensa distribuir esos dos millones de pesetas el Sr. Francos Rodriguez.

En primer término figura el reparto de la correspondencia en Madrid y Barcelona. No puede continuar en la forma establecida actualmente, pues se da el caso de que algunos correos quedan sin poderse repartir hasta el dia siguiente de su llegada; además, el reparto de la correspondencia interior puede decirse que es una ilusión, especialmente si está depositada después de las once de la mañana.

Para remediar esto se subvencionarán las carterias de ambas poblaciones y se procurará que los repartos sean cinco en lugar de s de las conferencias pronunciadas en el dos, aumentando algo el sueldo al personal

y también el número de carteros. Creación de ambulancias. Esta reforma es tan necesaria, que basta haber visto cómo funcionan algunas para comprender que es necesario su aumento. Además, para evitar la aglomeración que hay en Madrid á la llegada de los correos, algunas de estas ambulancias tendrán la misión de venir efectuando la distribución desde puntos estratégicos. por ejemplo, en las líneas de Andalucía y Valencia desde Alcázar; esta mejora se recomienda por si sola.

Nuevas conducciones. Hace pocos días indicamos algo sobre lo que se proponía hacer el director general sobre este asunto; hoy easi podemos asegurar que puede considerarse un hecho, el que los trenes rápidos y expresos llevarán la correspondencia.

Esta mejora facilitara de tal modo la comunicación, que habrá varias poblaciones que recibirán la correspondencia escrita en la misma fecha y podrán contestarla dentro del mismo día.

Para la Banca, el Comercio y las Sociedades Industriales, tiene esto una importancia tan grande, que solamente cuando aquella mejora esté en práctica, se apreciará la transcendencia de la misma.

También permitirá el crédito extraordinario tener un pequeño remanente, para conducciones extraordinarias que sean necesarias cuando las ordinarias sufran alguna interrupción, como ha suecedido en estos últimos días.

Irrisoria es la cantidad que actualmente hay consignada para este servicio y más irrisoria es la que queda para el año próximo, pues el presupuesto está casi agotado por las conducciones extraordinarias habilitadas en los últimos días.

Según nuestros informes, para todo este servicio, durante el próximo año, quedan 200

Por último, dentro del ramo de Correos, se aumentará el servicio de Inspección. De la cantidad que se destina à Telégra-

fos, se atenderá, en primer término, á poner en condiciones para el servicio público, el internacional telefónico. Este servicio, aprobado en Convenio inter-

nacional y que pondrá en comunicación á Madrid con Paris, Berlin, Londres y otras poblaciones, está sin poder funcionar por falta de personal, pues la linea está terminada, hasta los locutorios están instalados; pero, como decimos anteriomente, no hay nombrado personal, por falta de crédito para ello.

La dotación de este servicio permitirá la l tivas.

Ayuntamiento de Madrid

colocación de algunos opositores de los que llevan meses y años esperando colocación, pues en este ramo de Comunicaciones, ocurre una cosa muy notable y es que aumenta anualmente el servicio, pero no se aumenta el per-

También se propone el Sr. Francos Rodriguez que se construyan con la rapidez posible nuevas lineas telegráficas, pues como hemos dicho en diversas ocasiones, la comunicación telegráfica que tienen muchas provincias es una ilusión, sobre todo cuando los agentes atmosféricos y terrestres son adver-

Quedan, pues, sin atender otros servicios importantes dentro del ramo de Comunicaçiones, como es el de paquetes postales dentro de la Península, y para estos son para los que pedimos se aumente el crédito, si aun es tiempo de remediar el oivido.

"TE DEUM,, EN PALACIO

Para celebrar la terminación del año y el comienzo de 1910 se cantó en la Capilla Real solemne «Te Deum», oficiando de pontifical el señor obispo de Sión. La capilla música interpretó el «Te Deum»

de Andrevi y el «Santo Dios» y motetes del maestro Zubiaurre.

En los bancos estaban los ayudantes de S. M., los oficiales mayores de Alabarderos y los jefes y oficiales de la Escolta Real. Las dos Reinas y los Infantes doña Maria Teresa, doña Isabel, doña Luisa, D. Fernando y D. Carlos ocupaban la tribuna baja, acompañados de los marqueses de la Torre-

cilla y de Aguilar de Campóo y del general Ezpeleta en calidad de comandante general de Alabarderos interino, por hallarse el conde del Serrallo algo quebrantado de salud. El señor obispo dijo una plática elocuente, dirigida principalmente á la Reina doña Victoria, comentando el «Te Deum» como un himno de inmensa gratitud al Santísimo por haber ensanchado la Familia Real con el nacimiento de la angelical Infanta dona Beatriz, al propio tiempo que el territorio de la

patria, merced á sangre de héroes generosa-

mente vertida. El prelado pidió al cielo sus bendiciones para SS. MM. y AA., para toda su corte y para los que gobiernan con las derechas ó con las izquierdas inspirándose en el bien de

la patria. Al terminar el acto religioso se confundieron en la galería público y elementos palatinos, y SS. MM. y AA. pasaron entre ellos

dando á besar sus manos. «Feliz año nuevo», era frase que salía de todos los labios. «Hasta el año que viene», se despedian muchos con humorismo.

Rogamos á los señores suscriptores de provincias y Extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las fajas con que reciben LA CO-RRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Los tranvias de Pozas

Continuamente recibimos cartas de vecinos del barrio de Pozas, en las que se quejan de lo que viene ocurriendo, de algún tiempo á esta parte, con el servicio de tranvias.

Dicen que está tan pésimamente organizado, en lo que con dicha linea respecta, que muchas veces tienen que aguardar media hora à pie firme en la Puerta del Sol, San Marcial o Santo Domingo antes de que llegue un coche y puedan utilizarlo para ir á sus domi-

Ordinariamente sucede que ha transcurrido media hora sin que llegue un tranvía, y luego llegan tres de un golpe, que marchan en fila, lleno el primero y los otros vacios, natu-

Anoche, á eso de las nueve, ocurrió un verdadero motin por dicha causa en la plaza de Santo Domingo. Pasó un tranvia de Pozas, de los que van por Leganitos, á las ocho y veinte. Iba lleno, y la gente que aguardaba no pudo subir á él y quedose esperando á que pasara otro. Y transcurrieron cuarenta y cinco minutos sin que llegara un tranvia de Pozas. Muchos de los que aguardaban fuéronse desesperados y tiritando. Y los que tuvieron paciencia para aguardar á pie firme, asaltaron el tranvía que llegó á las nueve y cinco, protestando á gritos del servicio y promoviendo un verdadero tumulto.

Mientras aguardaron, pasaron nueve tranvias de la línea del Noviciado, casi todos ellos

En vista de lo fundado de estas quejas, que se repiten constantemente, rogamos á la Compañia de Tranvias reforme el servicio de la ínea de Pozas, aumentando el número de coches ó combinando los viajes de éstos de modo que no vayan siempre en fila y no tarden tanto tiempo.

No la costará ningún trabajo y ganarian sus intereses y los del público, perjudicadísimo con estas lamentables deficiencias.

LA SALUD PUBLICA

Según El Siglo Médico, durante la semana última han seguido predominando las mismas enfermedades que la anterior, por continuar la misma saturación de humedad en la atmósfera: las localizaciones reumáticas articulares y musculares, las neuralgias de naturaleza inflamatoria y, por consecuencia natural, tenaces en su persistencia; las pleurodinias, lumbagos y torticolis, las anginas puramente catarrales y las bronquitis en lo general benignas, circunscriptas à los gruesos troncos. Abundan también las diarreas y los trastornos de las vias digestivas, sin carácter infeccioso alarmante, y continúa la viruela, aunque con menos intensidad.

En los niños se presentan numerosos casos de anginas, bronquitis y ligeras fiebres erupPOLITICA HIDRAULICA

problema de los riegos

Por la gran irregularidad en la distribución de las lluvias, son muy inseguras las cosechas en la mayor parte de las regiones de nuestra Peninsula, malográndose con frecuencia, principalmente por su escasez en primavera y w rano. Si dispusiéramos de aguas en condiciones para el riego, que nos permitieran suplir la falta de lluvias en las épocas de gran se quia, aumentaria de una manera notable la producción agrícola, y con ello la riqueza nacional. Por muchos que sean los millones que se empleen para alcanzar este resultado, no llegaremos à la bancarrota, antes por el contrario, con su inversión aumentaremos los recursos de la nación, por ser estos gastos inmediatamente productivos.

Para conseguir la transformación del terreno secano en regadio, precisa la construcción de pantanos que almacenen las aguas de lluvia cuando su producción es excesiva, para gastarlas en los de escasez, y canales que permitan su distribución adecuada. Antes de proceder á la construcción de estas obras es necesario asegurar su existencia y conserva-

Supongamos que en una comarca se construyen pantanos y canales suficientes para convertir el terreno de secano en regadio. Esta transformación, que conlleva cultivo intenso y aumento notable en la población, transforma por completo los medios, usos y hasta las costumbres locales. Admitamos que á los dos, cuatro ó seis años de esta transformación se produce una catástrofe que destruye los pantanos y canales, y vuelven á convertirse en terrenos de secano los de la comarca que consideramos. ¿Qué ocurrirá? La mitad de la población emigrará; la otra mitad reducirá sus necesidades en proporciones que suponen la miseria en todos los hogares; es decir, la desolación y la ruina de aquella comarca, que, si antes de las obras no nadaba en la abundancia, vivia modestamente la escasa población que la poca producción del terreno sos-

Esto ocurrirá con la construcción de pantanos y canales en cuencas de terrenos erosibles. La primera avenida ó lluvia torrencial que salga un poco de los límites corrientes, arrastrará con ella la tierra, piedra y hasta rocas, que convertirán en depósitos de materiales de acarreo los pantanos y canales, inutilizandolos para contener y distribuir las aguas; esto si la avenida no los destruye, y contribuyen dichas construcciones á aumentar los peligros de inundación, tan frecuentes en nuestro país. Por ello ha de preceder á dichas construcciones un estudio detenido de la cuenca de recepción de las aguas, y si carece de la consistencia necesaria, deben aplazarse hasta dotarla de una cubierta que sujete el terreno, impidiendo la destrucción de las obras.

Para conseguir esto no hay más que un medio eficaz: la repoblación forestal. Cubriendo de árboles ó arbustos los suelos susceptibles de arrastre, se les da la consistencia necesaria para resistir la accidn erosiva de las mayores lluvias torrenciales, lo que ya se ha comprebado en nuestro mismo país con los trabajos realizados por el servicio forestal, entre otros puntos, en las cuencas de los ríos Segura y Llobregat. Conseguido esto, ya es sible, sin temor á fracasos, la construcción de pantanos y canales.

Lo más notable de la repoblación forestal es que los gastos que origina no deben considerarse como un sobreprecio que cargar á la cuenta de las construcciones hidráulicas, porque al realizarse la repoblación, se crea riqueza, convirtiendo en bosques productivos los eriales estériles, que constituyen siempre los terrenos que deben ser repoblados. Anádase á esto los beneficios que la repoblación proporciona, aumentando el número y caudal de los manantiales, regularizando la distribución de las lluvias, disminuyendo las grandes avenidas, etc., etc., y se llegará á la nonclusión que, lejos de lamentar la necesidad de acudir à estas obras, debemos felicitarnos por su realización.

El Cuerpo de Ingenieros de Montes, que sostiene el Estado para la conservación de los montes y republición de los terrenos que la utilidad pública reclama estén cubiertos de arbolado, tiene el defecto de ser excesivamente modesto, por lo que se prescinde de él con frecuencia en cuestiones directamente relacionadas con su misión, y con grandes perjuicios pam la nación. También contribuye á este olvido la errónea creencia de necesitarse periodos seculares para conseguir los beneficios que se obtienen con la repoblación forestal, siendo así que los más importantes, y á que nos referimos en estas lineas, se consiguen en los seis ú ocho años necesarios para conseguir que el suelo se cubra de vegetación, pues no se trata solamente de obtener maderas de grandes dimensiones.

En todo lo expuesto hemos prescindido de una consideración muy importante. Si las obras que tantos millones cuestan se destruyen al poco tiempo de terminarse, sufriremos una pérdida muy importante para un país pobre como el nuestro, y, dado su caracter impresionable, un fracaso de esta naturaleza nos haria renunciar á esta clase de política, única por la que conseguiremos nuestra regeneración económica, base de todas, pues cuando dispongamos de riqueza tendremos los medios necesarios para instruirnos y defendernos.

JUAN HERREROS BUTRAGUEÑO.

Ingeniero de Montes.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. gracias al constante favor de lectores y anunciantes, es el único periódico de España. que publica

OCHO GRANDES PAGINAS A DIARIO

EL CONSEJO DE AYER

Aunque casi todos los ministros estuvieron en la Presidencia hasta después de las nueve y media de la noche, el Consejo, en realidad, no duró más de dos horas, porque transcurridas éstas, el Jefe del Gobierno se ausento, dándose por terminado el Consejo, y quedando encargado el Sr. Gasset de la redacción de la Nota oficiosa, en la cual colaboraron varios ministros.

Estos, al abandonar la Presidencia, dijeron que la Nota oficiosa era amplisima y fiel

rezejo de lo tratado.

Al ministro de Marina hablaron algunos ereporters» del malestar que se nota entre los individuos de la escala de reserva de Infanteria de Marina, con motivo de un decreto fijando las plantillas de la misma, disposición que los oficiales de dicha escala estiman lesiva para sus intereses y hasta atentatoria á la ley.

Creen éstos que en escalas á extinguir, no es procedente la fijación de plantillas.

Pero el Sr. Concas no lo entiende así, y cuando dichos oficiales estaban confiados en que el Consejo se opondría á su propósito, aquél declara, como lo hizo contestando á los reporters», que el decreto fijando las aludidas plantillas estaba ya firmado por S. M.

La Nota oficiosa.

La facilitada dice así: El Consejo de Ministros, después de resumir los hechos ocurridos desde que entró el Gobierno, consideró que la obra realizada en el breve tiempo que lo ocupa le permite abordar confiadamente las tareas que le esperan. De estas se ocupó principalmente el Consejo, exponiendo cada uno de los ministros el plan de reformas que deberán realizarse por decreto antes de la reunión de las Cortes, como

hase de programa del partido liberal. El ministro de Gracia y Justicia someterá i sus compañeros, para poner á la firma de S. M., las disposiciones que, dentro de la ley organica del poder judicial, entiende que ion justas y necesarias, exponiendo con ese motivo en el preámbulo el plan general de las reformas que se propone presentar al Par-

El de Hacienda dió cuenta de la liquida-ción que en 31 de diciembre ofrece el Tesoro público, teniendo la satisfacción de anunciar que, después de satisfechos todos los compromisos y obligaciones contraidas, y muy especialmente las que la guerra ha producido, el Erario tenía una existencia de 77 millones de pesetas. Manifestó al mismo tiempo su deseo de que en plazo breve se celebre un Consejo dedicado especialmente á las cuestiones de Hacienda, y quedando así acordado.

El ministro de Fomento expuso en primer término la ponencia de que había sido encar-gado con los de Estado é Instrucción pública, relativa á la Exposición argentina, dando idea del plan para que el concurso de España sea en aquella República lo que corresponde a sus intereses y tradiciones.

Con este motivo expuso también las dificultades surgidas para cumplir el compromiso contraido de asistir à la Exposición de Bruselas, adoptándose los acuerdos propios para

En cuanto á los diversos planes de Obras públicas, se reservaba, después de su próxima visita á Melilla, exponer á sus compañeros la cifra necesaria para los desarrollos de las que el Gobierno tiene el compromiso de rea-

El ministro de Estado, finalmente, indicó los puntos esenciales de las notas que prepara respecto à las negociaciones con la Santa Sede y con el Sultán de Marruecos.

Terminada esta exposición de trabajos de los diferentes ministerios, el Presidente describió el estado de aflicción y ruina en que quedaban bastantes pequeñas localidades de las provincias del Noroeste, á consecuencia de las inundaciones. El Consejo, después de prestar gran atención á los datos referidos sobre este particular, y reservando, para cuan-do se tenga la estadística completa, la ampliación de las resoluciones, acordó acudir al socorro de esos pueblos, por todos los medios á su alcance. Al efecto, el ministro de la Guerra enviará las tropas necesarias á los trabajos de saneamiento y los referentes á la construcción inmediata de barracones, que puedan albergar á los que han quedado completamente desvalidos, sin hogar ni protección.

Al mismo objeto irán los arquitectos provinciales y municipales á las localidades damnificadas; y los ingenieros de las provincias, bajo la dirección de un inspector general, trazarán el plan completo de recomposiciones y remedios para lo porvenir de los lugares inundados, mientras que los agrónomos acudirán á las vegas y á los sitios donde las cosechas han sido destruídas ó comprometidas y llevarán su auxilio y sus consejos á los labradores perjudicados. Coincidirán con todas estas cooperaciones, la de los socorros materiales en dinero que el Gobierno está enviando y que se elevan ya á la cifra de 400.000 pesetas, así como los que el espíritu benéfico de los pueblos de cada una de las provincias representadas hoy por sus diputados, obtendrá con la organización en Juntas de auxilio que se están ya llevando á cabo, á cuya bienhechora labor se unirán sin duda, así lo espera el Gobierno, los recursos que de otras provincias puedan allegarse en socorro de las que han sido tan dolorosamente castigadas.

Como esta serie de cuestiones ocupó largamente la atención del Consejo, convinieron los ministros en aplazar para el próximo otros asuntos indicados por el Presidente como bases de discusión en el período que ha de preceder á la convocatoria de las nuevas Cortes.

Ampliación.

Lo más saliente del Consejo fué que, hecho el resumen de la labor ministerial en los meses que lleva en el Poder el partido liberal, considerándola en extremo satisfactoria el Gobierno, el Sr. Moret les dijo d sus compañeros que había que dar un mentis á cuantos en estos días vienen hablando de próximas y posibles crisis, y que él, por su parte, estaba decidido á no hacer crisis alguna, con-

tando para ello con la decidida cooperación é identificación de criterio de todos los ministros.

Se trató del tema de las Cortes, es decir, de la disolución de las actuales y de las elecciones de nuevos representantes del país, y según los consejeros responsables, respecto de esta importantisima cuestión, no se acordó nada concreto, conviniéndose en que en uno de los próximos Consejos de Ministros, se aborde de nuevo el tema para fijar la fecha de disolución de Cortes y la en que hayan de hacerse las elecciones próximas.

El ministro de Hacienda indicó la necesidad en que estaba de someter à sus compañeros una serie de disposiciones, cuya implantación, dado el aumento que han tenido los gastos,

urge, y que tienden á forzar la recaudación. Pidió un Consejo extraordinario y el señor Moret, atendiendo á las razones que expuso el Sr. Alvarado, declaró que en uno de estos dias lo convocaria.

Afirman los ministros que el Consejo no se ocupó para nada de la presidencia del Tribunal Supremo.

Pero podemos adelantar que á las reformas que por decreto se propone introducir el ministro de Gracia y Justicia precederá la firma del decreto proveyendo la presidencia de aquel alto Tribunal.

EL TEATRO,

En su número de mañana inserta esta notable revista ilustrada las bases de un concurso, que ha de despertar gran interés en toda España. Publica además amenos artícuos, preciosas fotografías é intencionadas caricaturas, así como las reseñas de los últimos estrenos verificados en los diferentes teatros de Madrid. Con el mismo número se reparte el índice para encuadernar los del año 1909.

LICENCIADOS Y DOCTORES

SESION DE CLAUSUR A

Con la sesión celebrada ayer tarde se dió por terminada la Asamblea de doctores y licenciados en Ciencias y Filosofía y Letras.

Fué presidida por el rector de la Universidad Central, Sr. Conde y Luque, y el primer orador que hace uso de la palabra es el señor Palomo, que en hermosos párrafos, muy aplaudidos, trata de nuestra expansión de cultura en América llevada á cabo actualmente por la Universidad de Oviedo.

Pide que, siguiendo la idea hace tiempo iniciada por la Unión Iberoamericana, se cree un centro de cultura; pero á condición de que se forme respondiendo à una libertad de pensamiento necesaria en todo pueblo culto y

El Sr. Castilla se adhiere á estas manifestaciones, y pide, por creerlo de gran provecho, que se funden escuelas españolas en Bur-deos, Cette, Marsella y Argelia. Los Sres. Solier y Bravo del Barrio se aso-

cian á las ideas expuestas por el Sr. Palomo. Y el catedrático Sr. León del Cid pide que ese Centro, ya propuesto, esté incorporado á las Universidades y explique un profesorado mixto hispanoamericano.

Rectifican ambos oradores, y el Sr. Conde y Luque da por terminada la discusión de los

Acto seguido el secretario general, señor

Las aprobadas por la Asamblea son:

La Asamblea considera necesaria la colegiatura obligatoria para los doctores y lienciados en Ciencias y en Filosofía y Letras que se dediquen á la enseñanza.

Que sean reconocidos por el Estado los servicios que los doctores y licenciados en Ciencias y en Filosofía y Letras hayan prestado en la enseñanza privada como mérito en sus condiciones académicas para el ingreso en el Profesorado oficial y mejora en los

Los Tribunales de examen se constituirán por profesores titulados en Ciencias y Filosofía y Letras, separando la función docente de la examinadora. Y mientras subsista el actual procedimiento, formarán parte del Tribunal, pero con voz y voto para los exámenes de enseñanza privada, sus respectivos profesores titulados.

El sueldo mínimo de ingreso en el Profesorado oficial será en la enseñanza secundaria de 4.000 pesetas, y en la superior de 5.000, incautándose en este caso el Estado de los actuales derechos de exámenes y de grados.

Para la provisión de cátedras se establecerán solamente tres turnos: 1.º, de oposición libre; 2.°, de traslado, y 3.°, de ascenso.

El senador Sr. Palomo excusa la asistencia del ministro á causa del Consejo que se celebra; pero le encargó que salude á la Asamblea en su nombre, y le ofreció estudiar las conclusiones aprobadas.

A esta última sesión concurrieron los se-ñores Bravo del Barrio, Barredo, Suárez, Mangas, Gaztambide, Reinante, Palomo, Castilla, Urtusi, Carrasco, Silverio Méndez, Bartolomé Cerro, Peralta, Ayuso, Lobel, Souza, Cemborain, Cossio, Pimentel, Larrañaga, Castañon, Aznar, Werino, La Puente, Vázquez, Abanader, Sanz, López, Tuñón, Solier, Zafra, Rabaso (D. Eduardo y D. Salvador), Quirós, Alfaro, Gaspar, Robles, Lozano, Vignol Frades, Salamera, Guzmán, García Bellido, Hernández, Silvén, Olavarrieta, Galocha, Moreno, Ortiz, Niño, Hevia y otros, cuyos nombres sentimos no recordar.

Con una carta de petición

acompañada de este recorte, dirigida á don Mariano Potó, Marques de Urquijo, 38, Madrid, obtendréis una muestra de betún líquido | ALA LAS BENDIGA!

moras de la Embajada

¡Ya están ahí! ¿No es verdad que hace tiempo que las esperábamos todos?

Llegaron anteayer en el correo de Andalucia, á las siete de la mañana, con la fresca. Estamos seguros que desde que se dió publicidad á la noticia, hay ya muchos señores que, impacientes, hostigados por la curiosidad, se preguntarán á cada instante: ¿Cómo

¿Serán altas, bajas, jóvenes, viejas, jamo-nas, feas o bonitas? El que más y el que menos no ha tenido ocasión todavía de ver una mora, y es desconsolador quedarse sin ese gusto, teniéndolas ahora tan cerca.

Y pueden ustedes, desde luego, irse acostumbrando à la idea de tener que renunciar ese placer y quedarse con la curiosidad en el cuerpo, porque hay que convencerse, seño-res, á las mujeres de El-Muaza y de sus compañeros no las ve... ni Alá.

Esto es por lo que respecta, naturalmente, al sexo masculino; con el femenino la prohi-bición no reza. Y, gracias á esta tolerancia, hemos logrado adquirir datos de quiénes son, cómo son y lo que hacen las interesantes mu-sulmanas, la misteriosas mujeres de los enviados de Muley Hafid, a las que las criadas del hotel pueden contemplar y examinar á su

Sepan, ante todo, nuestros queridos lectores que la idea de traer à Madrid à estos nuevos miembros ó «miembras» de la Embajada surgió hace ya tiempo en el pensamiento de El-Muaza y sus consejeros.

La Embajada, como todos saben, lleva de residencia en la corte unos seis meses, poco más ó menos. Los moros, aunque mucha gente opine lo contrario-y esto lo sabemos de muy buena tinta-, están ya cansados y aburridos de Madrid, y al cumplir la misión que aquí les trajo, obedientes y sumisos ante su Emperador, sólo piensan en volver á Fez y reanudar su moruna vida en sus respectivas casas, rodeados de sus numerosas mujeres -El-Muaza tiene ocho-y de otras comodidades de que aquí se ven privados; pero sus deseos no se verán satisfechos, por ahora. "Las cosas de Palacio van despacio», y las del Palacio de Muley Hafid más despacio, por lo visto, que las de otro cualquiera del mundo. El-Muaza y sus compañeros, comprendiendo que la cosa va para largo, han decidido traerse aquí á la familia.

Primero hubo una reunión previa en el hotel Cervantes. Todos los consejeros se manifestaron unánimes en afirmar que estaban desesperados, que sentían la nostalgia de su bello país, que no podían por menos de recordar con pena á sus pobrecitas mujeres, que alla en Fez, macilentas y tristes, les aguardarian días y días, sumidas en el mayor dolor, y que la situación era insostenible. Todo ello debió notificarsele al Gobierno. El asunto era grave y de difícil solución; su-ponemos que de él debió tratarse en el último Consejo de Ministros. Hubo necesidad de acudir al Protocolo. Jugó la alta diplomacia y se cambiaron algunas notas pidiendo ins-

trucciones á Fez. Como resultado de todo ello llegaron anteayer á Madrid las cuatro moras. ¡Hábil triunfo de la diplomacia española! Exito innegable del Sr. Pérez Caballero! Todo en Madrid sonrie ya ante los ojos de El-Muaz y de sus compañeros; sus ceños fruncidos se desarrugaron; el contento y la alegría reinan en el hotel Cervantes; ya no parece tan lejano el fin de la misión diplomática; quién puede suponer los conflictos internacionales que habrán logrado evitarse con tan sabia medida. Las refaciones entre España y Marruecos no pueden ser hoy día

Ninguna de las moras llegadas á Madrid es la mujer propia, por decirlo ast, del enviado de Muley Hafid ni de los otros kaides. Son esclavas adquiridas en Fez.

Cuando hizo el viaje desde Fez á Tánger llevólas la Embajada consigo, en unión de otras que aun quedaron alli; pero al embarcar los moros en esta población, las dejaron encomendadas à algunos parientes que viven en la ciudad. Ahora no han tenido más que mandar á pedir una remesa, y se las han enviado en seguida.

Llegaron á Madrid, como decimos, el miércoles, à las siete. Antes recibieron los embajadores un telegrama que decla: «Estamos todas en Bobadilla; salimos primer tren.» Y se dió orden de que fueran á esperarlas á la estación un capitán de Seguridad é individuos de la servidumbre de El-Muaza.

Venian en un departamento de segunda clase, reservado para ellas, y en otro contiguo el médico de la Embajada, que fué á esperarlas á Bobadilla; un moro de la Embajada marroquí de Gibraltar y dos servidores que vinieron con ellas desde Tanger.

No hay que decir la expectación que produjo la llegada. Todos los viajeros del tren las personas que les aguardaban en la estación, se agolparon ante el coche para ver-

- Moras! ¡Son moras! ¡ Venid á ver las moras!-se ofa por doquier.

Poco pudo verse, sin embargo.

Primero, al descender una de ellas, un piececito menudo, calzado en una diminuta babucha, bordada, y una media blanca, que modelaba el principio de una delicada pantorrilla; después de un amplio ropaje blanco y un velo espesisimo, que caia sobre el rostro, ocultándole discretamente á la mirada de los curiosos; luego otras figuras vestidas de blanco, como aquélla, tan interesantes como aquélla y tan misteriosas como aquélla. Dos eran bajitas, menudas, muy blancas,

á juzgar por las manos, cuajadas de sortijas, que jugaban, como dos palomas, á esconderse entre los pliegues del ropaje. Las otras dos eran más altas, y una de ellas esbelta, arrogantísima, de formas ebúrneas, como aseguraba un guardia de Orden público, que las miraba embelesado.

Las cuatro jóvenes-y decimos jóvenes porque ninguna de allas tiene veinte años-atra-

vesaron el anden entre dos filas de viajeros, que cargados con sus maletas y sus sacos, de viaje, las miraron pasar embelesados, sintiendo, estremecidos, latir sus corazones al oir aquel leve sonido que producian las lin-das babuchitas golpeando al andar contra el

En la puerta de la estación las esperaban

dos landos, que al trote de sus briosos cor-celes llevaron al hotel Cervantes su preciosa

Apenas llegaron à la fonda, entraron cada una en el cuarto de su kaid respectivo, que las esperaban con el corazón rebosante de impaciencia... y esta es la hora que no ha vuelto à vérseles el pelo.

Esta mañana estuvimos en el hotel Cervantes. Nos guiaba la curiosidad y el deseo de informar à nuestros lectores. Difícil cosa...

Caballero, aquí no hay tates moras.

-2...?
-Ni guapas ni feas. No podemos decirle una palabra.

— Si no sabemos cómo son, ¿cómo vamos á saber los nombres?

menores.

Si algún moro de esos (señalando á los de la servidumire, que pululaban por alli, con cara aburrida) le dijera algo respecto de lo que usted pregunta, moriria decapitado al llegar á Fez.

-¡ Horror! -Seguramer te. -Pero, ¿es posible que nadie las haya

-Nadie. Momento de perplejidad.

-Yo las he visto-dice, por fin, una de las criadas-. Vo las he visto, y sé cómo son. Una de ellas es «superior», ¿sab'usté? «Guapisma». Es la mujer de «Ben Chelon». Morena, alta, con cada ojo así, sin faltar á nadie. Y, luego, ¡ como va tan «adorna», con esos pendientes y esos collares, y toda esa pedrería que lleva encima de su cuerpo!

- Siga usted! ¡Siga usted!-dijimos á coro varios viajeros y algunos reporters que nos encontrábamos alli, picados por la curio-

- Pues que es muy guapa! Pero lo que me choca es que lleva pantalones de hombre. Y lleva el pelo suelto y ceñido con muchos collares. ¿«Ústés» han visto à la Palou en «El pollo Tejada? Pues algo asi.

—Y las otras, ¿cómo son?

-Por el estilo, pero no tan guapas; hay una que tendrá unos quince años. Muy joven-

Ya después no fué tan difícil por otros me-dios averiguar más cosas. Averiguamos el nombre de tres de las moras, que son: Tshuma Beslihn, Tshuma Kaftusa y Tshuma Hahsfagen. La de El-Muaza no logramos saber cómo se llama.

Averiguamos que se pasan el día cosiendo bordando, sentadas en sillitas bajas ó echadas en unas esterillas «ad hoc». Averiguamos que alguna que otra vez se asoman, discretamente veladas por sus mantos, à las vidrie-ras de los balcones de la Puerta del Sol, y que entonan unas canciones muy lindas, á media voz, que hacen suspirar á los servidores del

Es todo lo que hemos logrado saber de las hijas del Profeta que Madrid guarda hoy día entre los muros del hotel Cervantes.

* *

La mora guapa, la mora bellisima, mejor dicho, según todas las referencias, estaba hoy

Sin duda cayó rendida. El viaje en el barco en el tren, la emoción experimentada ante el espectáculo de tantas cosas nuevas, la fatiga y el cansancio de estos cuatro días últimos, dieron con ella en el lecho. Alá permita que sea para poco tiempo.

Los moros, como decimos, están muy satisfechos, por tener con quien hablar. Esta mañana fueron á una casa de préstamos de la calle del Ave Maria, donde había expuestas infinidad de joyas baratas, y se llevaron medio escaparate.

Después entraron en otras tiendas.

Los transeuntes que vieron atravesar los coches de la Embajada por esas calles, se quedaban asombrados al ver su interior tan profusamente adornado con gasas, plumas, velos y mantones de Manila. No han podido por menos los moros de ren-

dirse ante esa prenda tan madrileña y tan castiza. Nada tan delicado para las respectivas mujeres como ese obsequio.

Habrá que oirles cuando se los vean puestos esta tarde:

-¡ Bendita sea tu madre y Mahoma, que te permitió venir al mundo! ¡Olé las moras! J. M. MATA.

¿ Qué es el Molassin? La contestación pueden darla-y ella será

su mejor recomendación—los principales agricultores y ganaderos de España, que han podido comprobar que no hay para los animales alimento de su valor nutritivo y condiciones dietéticas é higiénicas, por reunir en su composición un 40 por 100 de azúcar. Está preparado con la adición de harina de musgo procedente de Inglaterra, que posee propiedades especiales, gran poder absorbente y antiséptico. Es el Molassin un alimento azucarado, que ha recorrido el mundo con asombroso éxito, empleándolo, entre otros centros extranjeros, la Compañía de Omnibus de Paris, que hace cuatro años lo utiliza en la manutención de sus 14.000 caballos. El Molassin lo prepara la «Azucarera de Madrid», que facilita cuantos detalles se soliciten á sus oficinas, Conde de Xiquena, 4.

En la temporada de invierno, la GUAYACOSE no debe faltar en ninguna casa. Cura rápidamente los catacros pulmonares.

Mundo eclesiástico

En la tercera y última sesión que ayer ce-lebró la Asamblea diocesana de Madrid, presidida por el prelado, de cuyas importantes sesiones nos hemos ocupado, pronunció elocuente discurso, resumiendo todo cuanto se habia expuesto en sesiones anteriores, lamentándose de la escasa publicidad que se daba à tan importantes actos, no ocurriendo asi en Alemania, donde se reparten con gran profusión hojas que relatan los más pequeños detalles del movimiento religioso.

Los asambleistas recibieron la bendición

del prelado.

 Hoy ha revestido gran solemnidad la función celebrada en la Catedral de Madrid, habiendo asistido el obispo con capa magna oficiado la capilla bajo la dirección del maestro Sr. Serrano.

-Sc cree que en la primera quincena del mes actual, y antes de que el prelado de Madrid Alcalá reanude su pastoral visita á los pueblos de la diócesis, tendrá lugar la consagración del obispo electo de Lugo; D. Manuel Basulto, que, como hemos dicho, hállase practicando santos ejercicios de preparación en los Paúles.

Aun no se sabe en qué iglesia de Madrid se efectuará la solemné coremonia, por más que hay indicios de que habrá de efectuarse

en la Catedral. Parece que al acto asistirán cuatro pre-

-Con extraordinaria concurrencia se ha celebrado hoy en la parroquial iglesia de Santa Maria la fiesta de precepto, ostentándose en las paredes del sagrado recinto lujosas col-

Se cantó la misa de Calaborra por el coro de señoras y señoritas de la feligresia, bajo la dirección del maestro Alvarez.

La Subdirección de Agua.

Con arreglo á una real orden de ayer, la plantilla fija de la nueva Subdirección de Aguas comprende las siguientes secciones:

Negociado de construcción de obras hidráulicas.-Idem de aguas.-Idem de explotación de obras hid riulicas.-Idem de contabilidad. -Idem del Canal de Castilla y canalización del Manzanares.-Idem de División hidráulica del Pirineo Oriental.-Idem del Ebro.-Idem del Júcar.-Idem del Segura.-Idem del Sur de España.-Idem del Guadalquivir.—Idem del Guadiana.—Idem del Tajo.— Idem del Duero.—Idem del Miño.—Idem de Aragón y Cataluña.

Independientemente del personal que figu-ra en dicha plantilla, cuando la importancia excepcional de algún provecto ú obra lo reclame imprescindiblemente, pueden constituirse jefaturas o Comisiones especiales, con carácter temporal, y cuya duración no podra

exceder de un año. Otra real orden establece la creación del nuevo Negociado de explotación de obras hidraulicas, y distribuye las materias en que han de entender todos los organismos agregados á la Subdirección de Aguas y Obras de

REVISTA DE COMISARIO

La revista de comisario del mes de enero la pasarán las clases militares que no forman Cuerpo, residentes en esta corte, en el orden que se expresa á continuación:

Los señores jefes y oficiales de plantilla no pertenecientes à Cuerpo y los pensionistas de las cruces de San Fernando y San Hermenegildo, los días 1.º y 2, de tres a cinco de la tarde, ante el comisario de Guerra D. Joaquín Boville Figueras, en la Costanilla de los Angeles, núm. 1, Comisaria de transportes. Los jefes el día 1.º y los oficia-

Los jefes y oficiales de reemplazo, transeuntes y con licencia de todos los Cuerpos del Ejército, los días 1.º y 2, de tres á cinco de la tarde, ante el comisario de Guerra don Germán Rodríguez Leira, y en el mismo local que los anteriores. Los jefes el día 1.º y los oficiales el 2.

Las partidas sueltas é indivíduos de tropa transcuntes, el día 2, de tres á cinco de la tarde, ante el comisario D. Germán Rodriguez Leira, y en el propio local que los ante-La zona de reclutamiento de Madrid, nú-

mero 1, y el primer Depósito Caballería reserva, núm. 1, la pasarán el día 1.º, á las doce y treinta y doce de la mañana, respectivamente. Los retirados por Guerra con arreglo á las

leyes de 8 de enero y 6 de febrero de 1902, la pasarán el día 2, de tres á cinco de la tarde, en la Costanilla de los Angeles, nume-

Los Depósitos de Artilleria é Ingenieros, el día 1.º, á las diez y seis y diez y treinta, res-

CORRESPONDENCIA DE ESPAN Admon. y Caja: Arenal, 1, y Pfferta del Sel, S.

Redacción v talleres: Factor, 5 v 7. SUSCRIPCIONES Trim.

4,50 9,00 18,00 5,00 10,00 00,00 9,00 18,00 26,80 15,00 30,00 60,00 1,50 Procias y Portagal. Unión Postal..... América y Occeania. Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa ó Giro Mutuo,

sobres monederos, letras ó cheques, y á nom-bre del señor Administrador de este perió-DIRIJASE LA CORRESPONDENCIA:

LA ADMINISTRATIVA, à Arenal, núm. 1. LA DE REDACCION, à Factor, núm. 7.

No se admiten sellos de Correos.

CONCURSO ANUAL

Maestros y maestras ascendidos

Escuelas de niños

Por el concurso de ascenso del año actual se

nombra a los maestros siguientes: RECTORADO CENTRAL.—D. Juan Barbero Tous, para una escuela elemental de Madrid, con 2.750 pesetas; D. Eusebio Gutiérrez Diez, para una auxiliaria de escuela superior de Madrid, con 2.000 pesetas; D. Antonio Cremades y Bernal, para una auxiliaria de escuela elemental de Madrid, con 1.650; D. Eulogio López y Mañas, para la escuela elemental de Daimiel (Ciudad Real), con 1.375; D. Bruno M. Fuente Alonso, para la Idem id. de Ocaña (Toledo), con 1.100, como las restantes; D. Julián Crisóstomo Zamora, id. id. de Santa Cruz de la Zarza (Toledo);
D. Felipe Naranjo y Molina, para Almadén
(Ciudad Real); D. Andrés de Anta y Hernández, para la de Puertollano (Ciudad Real); D. Enrique Ramírez Chamorro, para la de Membrilla (Ciudad Real); D. Moisés Cacharro y Pérez, para la de Consuegra (Toledo); D. Francisco Godoy González, para la de Calzada de Calatrava (Ciudad Real); D. Jerónimo Salvador Santos, para la de Puebla de Don Fadrique (Toledo); D. Pedro Sánchez, para la de Pedro Muñoz (Ciudad Real); don José A. Ortega y Bueso, para la de Mota del Cuervo (Cuenca), y D. Juan B. Ramón Ro-dríguez, para la de Villamayor de Santiago

Escuelas de niñas y párvulos

RECTORADO CENTRAL Doña Maria del Carmen Arañón, para una escuela elemental de Madrid, con 2.750 pesetas; doña Marride la Asunción López y Ruiz, para id. de Valdepeñas (Ciudad Real), con o; doña Dolores Martínez y Novella, para nta Cruz de Mudela (Ciudad Real), con 100, como las restantes; doña Modesta Fernández de Yébenes, para Villafranca de los Caballeros (Toledo); doña Prudencia Daza Alvarez, para Menasalvas (Toledo); doña Teodora Nogal Tovar, para Villamayor de Santiago (Cuenca), y doña Carlota Valero y García, para la escuela de párvulos de Almaden (Ciudad Real).

En nuestras ediciones de provincias hemos publicado ya los nombramientos corres-pondientes á los demás distritos universita-

LOS TEATROS

ESTRENOS

Barbieri.-Con exito muy lisonjero se estrenó anoche El gran paso, comedia lirica, muy bien escrita y dialogada, de la que es autor D. Francisco Arenas, y á la que ha puesto música el maestro Castilla.

La obra, que tiene situaciones muy interesantes, fué muy bien interpretada, y al final salieron muchas veces á escena á recibir los aplausos del público autores y artistas.

Salón Nacional. - Continúan contándose por llenos las entradas de Pascual Cordero, la graciosisima obra de Vaamonde, que el público rie cada vez más.

La Empresa prepara entre las primeras novedades el estreno de En la boca del lobo, drama en un acto, original de Pedro Mata, que se verificará el próximo lunes, y la reer prise de Cuando las noias cuen..., la delicada comedia de Francés, que fué uno de los ma vores éxitos del Teatro del Arte y de Romea en la pasada temporada.

Por último, el próximo jueves, festividad de los Reyes, en la matinée infinatil, se estrenava un cuento de Reves, titulado Sueño asul.

Se ha impreso y puesto á la venta el bonito entremés «Faldas», con tan gran éxito estrenado en el Royal Kursaal. La obrita ha sido pedida por algunas compañías de provincias, en donde es de esperar alcance el envidiable resultado que en Madrid.

Como se muere en Madrid

17.669 victimas.

Aterradora es la cifra, pero es la exacta. Hasta las doce de la noche de ayer 31 de diciembre, han fallecido en Madrid 17.669 personas durante todo el año.

El Negociado de Estadística municipal, con una diligencia que le honra, ha facilitado en las primeras horas de la madrugada un avance del «Boletin Demográfico», y por él ve-mos que durante el año que ayer ha terminado han aumentado en 4.299 las defunciones en esta corte-

Con relación al año anterior, han aumentado las defunciones por tifus, viruela, sarampión, coqueluche, difteria, grippe, otras epidemias, tuberculosis, meningitis simple, congestión, hemorragia y reblandecimiento cerebral, enfermedades orgánicas del corazón, en-fermedades del aparato respiratorio y diarrea

Se creerá por alguno que no siga con atención el movimiento de la población, que el aumento de defunciones es motivado por las epidemias de viruela y de tifus que hemos padecido en el año anterior, pero bueno es que se fijen los que tienen la obligación de evitar estas desgracias, que el aumento de victimas es comparado con el año anterior y con el otro anterior y con el precedente, llegando hasta la siguiente conclusión: de diez años á esta parte no ha habido ninguho en que el

número de defunciones hava sido tan crecido. La diferencia con el año anterior es de 4.299 defunciones más, y comparado el número total de víctimas con las ocurridas durante todo el decenio, también resulta el año 1909 como el más fatal para el vecindario madri-

Por viruela han fallecido 801 personas, á

hace tres días que la viruela no aumentaba en Madrid, y tachaba de falsas las afirmaciones que en este sentido publicaban otros diarios; la tuberculosis, en sus diversas manifestaciones, ha producido 1.830 víctimas, y entre la fiebre tifoidea y el tifus exantemático han ocasionado 1.121 fallecimientos.

Estas enfermedades son evitables, y cuando se llega á una proporción tan considerable de defunciones, hay derecho à pensar que los encargados de poner remedio á ellas no han cumplido con sus deberes.

Lo avanzado de la hora en que recibimos los datos oficiales, nos impiden indicar de-ducciones, que sacaremos de la estadística con más sosiego; pero puesto que hoy comienza su gestión un nuevo Ayuntamiento, bueno será que los nuevos ediles fijen su atención en punto tan importante para el vecindario, como el relacionado con la salubridad y la higiene de la villa, con objeto de que mejorando las condiciones de ésta, se evite que en años sucesivos sigamos viendo morir como en los pueblos asiáticos á nuestros conciudadanos.

Ninguna campaña mejor ni más plausible ra un edil que la de ahorrar victimas á la población y eso puede conseguirse con perseverancia y buena voluntad.

¿Habrá algún edil que tome la iniciativa? Dios lo quiera; después de todo, quien así roceda no hará más que cumplir con su deber-; pero estamos tan poco acostumbrados á que eso ocurra, que habremos de considerar-lo como labor meritoria y extraordinaria.

Una carta de la señora Tuban

Señor director de

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Mi distinguido amigo: Con objeto de aclarar algunos conceptos equivocados insertos en un articulo de «El Imparcial» firmado por de L., he dirigido al director de dicho periódico la siguiente carta, que agradeceré á usted infinito reproduzca en las columnas de La Correspondencia de España.

Da á usted anticipadas gracias su afectisima amiga,

Maria A. Tubau. «Señor director de «El Imparcial».

Mi distinguido y buen amigo: El redactor de su digno diario que firma con las iniciales J. de L., para defender la candidatura del senor Sánchez de León á la cátedra del Conservatorio, afirma hoy que dicho señor «viene desempeñándola interinamente á satisfacción de todo el mundo».

J. de L. padece un lamentable error de información, cosa, después de todo, muy disculpable, puesto que, según confesión propia, «no sabe nada de lo que pasa en el Con-

servatorios. Desde hace más de dos años, en que el se fior Diaz de Mendoza presentó su dimisión, por cierto con gran sentimiento mio, vengo

cundada por mi auxiliar, doña Dolores Ar-Para dejar la verdad en su puesto, le agradecería vivamente insertara esta carta en el

desempeñando yo sola la referida catedra, se-

periódico de su digna dirección. Dándole por ello gracias anticipadas, queda de usted afectisima y buena amiga que

besa s. m., María A. Tubau de Palencia. Madrid, 1.º enero 1010.»

Publicaciones de actualidad

OBRA NUEVA

LA NAVIDAD DE LOS NIÑOS

Precioso volumen de más de cien páginas, con primorosas ilustraciones en fotograbado y tricromía. Romances populares, idilios de Verdaguer, cuentos, variedades, música de can-ciones de Navidad, etc. Es el mejor regalo de Pascuas para niños,-De venta en las librerias principales.

La Novela de ahora

publicó el viernes, en número extraordinario, el último tomo de LOS INVENCIBLES, EL MONARCA Y LA HOGUERA. El primer número del año 1910 contendrá la admirable novela EL DONCEL DE DON ENRIQUE EL DOLIENTE, obra inmortal del inolvida-ble MARIANO JOSE DE LARRA (FI-

Centros y Sociedades

En el Centro General de Pasivos ha dado la anunciada conferencia D. Gualterio M.

El conferenciante, después de breve resumen histórico del asunto, demostró que los ascensos concedidos por pases á Ultramar no eran un premio otorgado al mérito, sino que, igualmente que la bonificación del tercio para jubilaciones, retiros y pensiones, constituían el precio del enganche para servir seis años en países remotos y mortiferos; que, por lo tanto, el derecho al tercio era igualmente sagrado que el derecho á la conservación de los ascensos; que los funcionarios que sólo poseian el derecho al tercio, así como los que por servir veinte años en Ultramar poseian el doble retiro, habían economizado á la nación enormes cantidades en concepto de haberes y de pasajes de ida y vuelta; que antes de atentar á estos derechos pasivos, hubiera sido más justo empezar por desposeer de sus empleos à los ascendidos, sometiéndoles à clasificación; que no se hizo esto, porque en España, pais clásico del favoritismo, siempre se sacrifica à los desheredados; y que es absurdo creer que los citados derechos pasivos estaban fatalmente ligados á la conservación de las cajas de Ultramar, como sería absurdo suponer que los derechos pasivos de la Península estén ligados à la existencia de la Delegación de Hacienda de tal ó cual provincia, por donde los perciban los interesados.

en el sentido de que los jubilados y retirados de Ultramar renuncien por patriotismo sus derechos pecuniarios personales, concediéndoseles una compensación honorífica; y que, ante todo y sobre todo, se reconozcan los derechos de mejoras de pensión á viudas y huér-fanos de los solicitantes.

ALCANCE POLITICO

Como en otro lugar decimos, la permanen-cia del general Marina en Melilla se prolongará, por lo menos, durante todo este mes.

Después de cuanto se había dicho acerca del inmediato regreso del general en jefe del Ejercito de operaciones en el Rif, á algunos podria extrañar ese aplazamiento, si es que el viaje lo tenía fijado el general Marina para antes de la fecha que apuntamos. Pero posible es que el general Marina, á quien la suerte no acompañó en el curso de la campaña, no quiera regresar á la Península sin cumplir antes deberes muy amargos, pero que la opi-nión toda, y sobre todo la del Ejército, le estimará.

Se habla en Madrid de la cuestión de re compensas; pero cuantos vienen de Melilla dicen que allí es el tema diario y constante.

Y no es que nuestra oficialidad, que tan brillantemente y con tal desprecio de la vida se ha portado, ganándose el respeto y la admiración del elemento civil, se preocupara de aquélla, puesto que en los campos de Melilla se libraron los primeros hechos de armas y alli no se habiaba de propuestas de recompensas, sino que sólo se aspiraba á que al día siguiente se presentara nueva ocasión para que la nación se considerase orgullosa del proceder del Ejército.

Pero ha habido equivocaciones lamentables en algunos jefes, dando éstos motivo á despertar suspicacias y á que se reflejase aquí en forma distinta de la que realmente tenía un

estado de opinión existente. Ha ocurrido, á consecuencia de ello, que el criterio restrictivo que en un principio se observó, sea mantenido ahora más que antes, y quien á esto coadyuva con un gran tesón é imponiéndose seguramente un gran sacrifi-

cio, es el general Marina. De esto creemos que pudiera dar fe el ministro de la Guerra, á quien la labor en esa delicadísima cuestión se la ha facilitado muchisimo el general en jefe del Ejército de ope-

Cuánto dolor representará para el general Marina tener que disentir en una propuesta de determinado número de juicios de votación, cuando él ha sido testigo de las principales acciones alli libradas!

Podria asegurarse, sin ningún género de duda, que de no haber esas equivocaciones, si es que las ha habido, los recelos ni las suspicacias se hubieran evitado, y la equidad habría siempre resaltado, porque la opinión civil no hubiera dejado nunca de aplaudir, incluso la esplendidez, á aquellos que, á la abnegación, han acompañado el herofsmo.

Y sucede con los cargos lo que con las miradas, que por dirigirles alto no llegan, porque las causas quedan por bajo.

¿Querrá el general Marina abandonar Melilla, cuando haya despachado y enviado al ministerio todas las propuestas?

El Sr. Moret lo ha dicho terminantemente

en el Consejo de ministros de anoche: por ahora no hay crisis, porque él no piensa en

De modo que los que creían en la salida de algunos ministros, se sentirán defraudados. El Sr. Martinez del Campo continuará desempeñando la cartera de Gracia y Justicia, y ya ha anunciado que de un día á otro proveerá la presidencia del Tribunal Supremo.

El Sr. Concas seguirá en Marina, porque en ningún momento se le ha ocurrido hablar á sus compañeros de propósitos de marcharse, no teniendo más que motivos de gratitud con el Sr. Moret, robustecidos con la deferencia tan señalada que con él tuvo llevandole á la cartera de Marina al formar Gobierno en el mes de octubre.

La cartera de Gobernación seguirá como hasta aqui, o sea encargado del despacho interino el Sr. Alba.

El Sr. Moret la desempeñara mientras el estado de su salud se lo permita, y considerará llegada la oportunidad de dejarla, una vez que haya hecho las elecciones generales. En el Parlamento se presentará el Gobierno habiendo provisto ya en distinta persona de la del Presidente del Consejo la cartera de Gobernación.

general Weyler ha visitado á primera hora de la tarde al ministro de la Guerra. La conferencia de ambos ha durado más de una hora.

Ha versado sobre la situación de Cataluña. El capitán general de esta región anunció al ministro que mañana regresaría á Barce-

NOTICIAS GENERALES

Su Majestad el Rey ha llegado á Lachar sin

El Sr. Moret ha felicitado en nombre del Gobierno á SS. MM. y AA., con motivo del comienzo del año nuevo.

Muchos hombre políticos de los partidos gubernamentales han ido á Palacio á inscribirse en los álbums de felicitación por la entrada en el año 1910.

En los sitios de costumbre se ha fijado un bando del alcalde anunciando que, desde hoy hasta el día 14, se procederá en las Tenencias de Alcaldia de los diez distritos de esta capital à la formación del alistamiento de mozos sujetos al servicio militar.

Su Majestad el Rey de Italia ha concedido pesar de que un colega de la noche afirmase El conferenciante propuso que se eleven al teniente de alcalde D. Luis Mazzantini la

reglamentariamente exposiciones à las Cortes, | cruz de comendador de la Orden de la Corona de Italia, cuyas insignias, enviadas desde Roma, le han sido entregadas en la Embajada de aquel país en esta corte.

> The American Minister and Miss Ide will be at home at 55 Velázquez from 4 to 7 o'clock to-day, New Year's day, for the reception of all Americans in Madrid.

> El Consejo de la Azucarera de Madrid ha acordado dar á los tenedores de acciones preferentes quince pesetas por acción, á cuenta de las utilidades del ejercicio social, que terminará en 30 de abril próximo.

> El pago se efectuará en la Caja social, á partir del dia 12 del presente enero.

La Compañía de Maderas. Madrid (Argumosa, 14), t.º 689. Santander, Bilbao, Gijón.

La Soledad. Desengaño, 10. Servicios fúbres.

Campaña antiduelista.-Los representantes del Comité central antiduelista, Sres. López Peyro, secretario general del Comité, y Sa-bat, han constituído representaciones en Cór-

En la iglesia parroquial de San José se celebró ayer tarde el matrimonio de D. Eusebio del Busto y López, ingeniero de Minas, con mademoiselle Julie Segos Mourelot.

La vida tiene muchos sinsabores; hay que ser muy filósofos y procurar pasarla lo mejor

Esto se consigue adquiriendo un buen gramófono en la Casa Ureña, Prim, 1, Madrid, donde se dan audiciones y catálogos gratis.

No hay grippe ó enfriamiento que resista un día á este específico siguiendo exactamente las instrucciones que van con los frascos.

ANTIGUA FARMACIA DE FERRARI

LA MEJOR DE MADRID Plaza de San Ildefonso, 4 y 5.

Ultima hora

El nuevo Ayuntamiento.

ZARAGOZA. (Sábado, tarde.) Esta mafiana se ha constituído, presidido por el al-calde antiguo Sr. Bel, el Ayuntamiento para dar posesión á los nuevos concejales. Ha asistido numerosisimo público.

Excepto los Sres. Paraíso, Balasanz y Pardo, los demás concejales se hallaban en el sa-

El Sr. Bel invitó al Sr. Galán á ocupar la presidencia, y en breves frases saludó á su sustituto, elogiándole mucho y expresando su satisfacción por verle en la alcaldía.

D. Demetrio Galán, muy emocionado, saludó á los concejales y al público, manifestando su agradecimiento al Rey y á Zara-

Dijo que el símbolo que tenía en su mano no lo cambiaria por un cetro, añadiendo que no tenia programa.

Esperaba únicamente que todos aspiraran á ser gigantes y cabezudos. Para ello contaconcurso confiando en que todos fueran gigantes en el pensar y cabezudos en

Terminó con vivas á Zaragoza y á España grande, que fueron contestados con entu-

El Sr. Marraco, en nombre de la mayoría, se lamentó de la salida del alcalde anti-guo y elogió á D. Demetrio Galán, ofreciéndole su cooperación en favor de los intereses de la ciudad.

Los Sres. Bel y Galán se abrazaron y des-pués salieron del salón todos los concejales.

El nuevo alcalde.

D. Demetrio Galán sube por primera vez la Alcaldía con el beneplácito de todo el Ayuntamiento, siendo uno de los pocos alcaldes de real orden nombrados en estas condiciones.

Es riojano, natural de Aldeanueva del Ebro. y antiguo vecino de Zaragoza, donde estudió bachillerato y las carreras de Medicina y Perteneció al Cuerpo de Veterinaria mili-

tar, donde ingresó por oposición con el número 1; prestó servicios en algunos regimientos de esta guarnición.

También por oposición fué nombrado catedrático de l'isiología é Higiene en la Escuela de Veterinaria de Santiago. Desde 1897 desempeña en la de Zaragoza

la cátedra de Agricultura y Zootecnia. Es orador correcto y peritisimo en asuntos de ganadería, sobre los que ha dado multitud de conferencias, solicitado por distintos pue-

blos de la región. Ha contribuído á la organización de muchos certámenes y concursos de ganado y otros relacionados con la industria pecuaria.

La Prensa local publica hoy su retrato y datos biográficos, dedicándole frases carifiosas y presentándole como uno de los pocos hombres de que puede enorgullecerse la ciu-

El Ayuntamiento de Santander.

SANTANDER. (Sábado, tarde.) Se ha celebrado la sesión de constitución del Ayuntamiento; mediante el pacto formado para las elecciones, ganó por votación los puestos la coalición de los católicos, conservadores y

Se han repartido otra vez los conservadores cuatro tenencias, dos los liberales y dos los católicos, y son síndicos un conservador y un liberal. La presidencia de las Comisiones obtuvieron tres los conservadores, los liberales una y otra los católicos.

Con motivo de la excitación de las pasiones | zando en seguida la cacería,

en la proclamación de candidatos, originóse hoy ligero incidente por parte del público, que protestó al nombrarse concejal á uno de los proclamados liberal. Intervinieron los municipales, restableciendo el orden. Luego hubo otro incidente en las cercanías del Ayuntamiento y un pequeño alboroto. Varios sujetos fueron detenidos y luego puestos en libertad. Del Municipio.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) A jas dos de la tarde ha terminado la constitución del nuevo Ayuntamiento.

De las tres tenencias de alcaldía que han dejado los radicales, han sido adjudicadas á las izquierdas: una á D. Nicolás Juncosa, y las otras a Marial y Forcada; pero estos dos últimos no tuvieron los votos que marca la ley.

Alguien se levantó protestando de que la mayoria lerrouxista no hubiera dejado más

Censuró también que los síndicos pertenezcan á la mayoria.

El Sr. Serraclara dijo que la distribución de cargos se había hecho de acuerdo entre la mayoría y la minoria, concepto que desmintió el Sr. Albó.

El Sr. Lluhi, en nombre de la izquierda, dijo que, si habían aceptado las tenencias, lo fué en virtud de las renuncias de los regionalistas; pero declaró que no estaban conformes con la linea de conducta de los radi-

Sin más incidentes se constituyó el Ayuntamiento, sin que se confirmaran los rumores de que iban á ser objeto de manifestaciones hostiles los concejales por parte del público alli congregado.

El viaje de Lerroux

Se ha confirmado que el viaje del Sr. Le-rroux á Madrid obedece á la enfermedad de su suegra.

Hacia la reprise.

El Correo Catalán publica un artículo que ha sido muy comentado, que titula «Hacia la reprise».

Habla en él de los sucesos de julio y de la campaña de algunos elementos avanzados. Dice que sólo son culpables de esta acti-

tud incalificable las autoridades. Censura las complacencias de Moret y dice que por ese camino se va hacia la reprise de los sucesos causados por los elementos ene-

migos de la Patria, del Ejército y de Bar-El nuevo Ayuntamiento.

VALENCIA. (Sábado, tarde.) A pesar del telegrama que remitió anoche el Sr. Moret al gobernador civil, excitando á la minoria liberal á asociarse á las demás monárquicas para la constitución del nuevo Ayuntamiento, dando á todos los elementos la participación proporcional á sus fuerzas, esta mañana se ha verificado la constitución, siendo exclusi-

vamente republicana. El alcalde, Sr. Aliaga, celebró anoche algunas conferencias, pero sin resultados prác-ticos, no solo porque los republicanos estaban unidos, sino porque el Sr. Aliaga tiene poco peso en la política local, y por el estado de relaciones entre el gobernador y los libe-

Para la sesión de esta mañana se habian adornado el patio y las escaleras, y los dependientes vestian traje de gala.

No han asistido los concejales conservado-

res ni los liberales. El Sr. Soriano, como jefe de la minoria republicana radical, ha pronunciado un discurso, en el cual ha explicado la unión accidental con los republicanos unionistas, diciendo que esto no obsta para que la minoria radical realice su misión de fiscalizar la gestión de los republicanos de la Unión.

Se ha celebrado la elección de cargos, siendo las siete primeras varas para los republicanos de la Unión, dos para los radicales y la primera tenencia de alcaldia para el liberal señor Ticiano, á quien se le ha dado gracio-

Los cargos de sindicos é inspector de Sanidad han sido también para los republicanos de la Unión; de modo que el Ayuntamiento queda como estaba. El santo del gobernador.

Con motivo de celebrar hoy su santo el

gobernador, ha recibido muchas felicitacio-La colonia francesa. En el Consulado francés se ha celebrado es-

entrada del año nuevo. La fiesta ha estado muy concurrida, asístiendo personalidades de las más significadas

ta mañana una recepción con motivo de la

de la colonia francesa. El cónsul, señor conde de Valincourt, ha pronunciado un discurso, dedicando elocuen-tes frases á la unión de España y Francia.

Obra premiada.

SEVILLA. (Sábado, tarde.) En un concurso regional de diálogos teatrales ha sido premiado el titulado La maresita.

Su autor, D. Enrique Lacroix y Márquez, era ya conocido ventajosamente por otros éxitos anteriores.

Nuevo Ayuntamiento.

SEVILLA. (Sábado, tarde.) Con gran solemnidad ha tomado posesión el nuevo Ayuntamiento, que ha quedado constituído con 25 liberales, 12 conservadores y nueve republi-

Cambiáronse los discursos de rúbrica entre el alcalde saliente, el nuevo alcalde y los jefes de las minorias.

La nueva Corporación tiene grandes proyectos de mejora y ensanche de la población, y el vecindario espera que la ciudad entrará en una nueva era de progreso.

EL REY A LACHAR

GRANADA. (Sábado, tarde.) El Rey se desayund en Alhambra-Palace. A las diez oyo misa en Santa Maria

Después marchó a Lachar para comenzar

la cacería organizada en su honor. Por todas las calles fué vitoreado: Don Alfonso fué despedido por las autoridades.

Almorzará en el castillo de Láchar, comea-

NUESTROS VIAJES

EGIPTO

Hemos organizado, para aquellos de nuestros lectores que deseen visitar Egipto, nave-gar por el Nifo, el 110 sagrado, admirar los grandiosos monumentos faraónicos, los paisajes encantadores de aquellas bellisimas regiones, las maravillas de una antigüedad que se pierde en la noche de la Historia, servicios especiales que ofrecen todas las garantías imaginables y que responden a cuanto requiere un viaje de placer.

No enviaremos una caravana en un día determinado. Los que quieran ir à Egipto utilizando nuestra organización, pueden hacerlo particularmente y contarán, en todos los casos, con los servicios de nuestros agentes en tan encantador país.

Las Messageries Maritimes les reservaran, por nuestra intervención, en sus magnificos vapores, las plazas necesarias,

Esos vapores ofrecen todo género de comodidades. Son de verdadero lujo, y rivali-san con los paquebotes de las más fuertes Compañías de navegación de Europa.

Además, hemos contratado con la Hamburg and Anglo-American Nile Company, cuyos vapores, última palabra del »confort», son preferidos por los turistas que visitan el Nilo, cierto número de lujosos camarotes.

El precio, naturalmente, dependera del número de personas que se pongan de acuerdo para hacer el viaje juntas.

Por lo tanto, rogamos à aquellos de nues-tros lectores que deseen ir à l'gipto utilizando nuestros servicios, y nos escriban sobre el particular, nos digan en sus cartas, con absoluta precisión, el número de personas que han de acompañarles, y el tiempo de que dispo-

También hemos montado, en Palestina, una organización especial, que podrán utilizar los lectores de La Correspondencia que quieran visitar los Santos Lugares.

Para programas, detalles, presupuestos y demás informes, deberán dirigirse nuestros lectores al Servicio de Viajes Prácticos de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7,

Boletín religioso del día 2

Santos del día 2 de enero.-Domingo.-San Isidoro, obispo; Santos Argeo, Narciso y Marcelino, mártires; San Macario, abad, y la Venida de Nuestra Señora del Pilar a Zara-

Cultos.-Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Santa María; á las diez, misa solemne, y por la tarde, á las cinco, estación, rosario, preces y procesión de

La misa y oficio son de San Esteban. Visita de la Corte de Maria.-Nuestra Señora de las Maravillas en su iglesia y San Justo, de la Providencia en Jesús, del Auxi-lio en San Lorenzo é de los Angeles en su parroquia.

ESTADO DEL TIEMPO

Año nuevo, tiempo nuevo. Así es, por lo menos en éste, pues el Sol, más ó menos velado por tenues celajerias, luce en toda España, y las lluvias han desaparecido por com-

Las veletas han girado al Nordeste y Noroeste y soplan brisas frescas de escasa fuerza. El barómetro sostiene el alza con firmeza y el ambiente durante las horas de Sol es templado. Por la noche se registran temperaturas algo más bajas que en los últimos dias, abundando las mínimas de oº á 4º bajo cero en las provincias del Centro de la Peninsula

y Alto Aragón. En el Cantábrico y golfo de León se nota fuerte agitación.

MADRID

Observaciones de las últimas 21 horas. Presion Maxima, 710 mils. Minima, 700. Dirección, NE

Recorrido, 214 kilómetros Humedad relativa. | Minima, 97,

Temperatura Maxima. jal sol. 15%. Minima, 0.

Estado del cielo: poco nuboso. Tiempo probable: bueno.

Espectáculos del día 2

REAL .- 3,30.-10. de abono.-Margarita

9-37 de abono, 22 del t. 2. Sansón y ESPAÑOL.-4,30.-El abuelo.

9.—72 de abono.—(Función popular á mi-tad de precios.)—La loca de la casa.

COMEDIA.—4,30.—Raffles.
9.—Los piropos.—El centenario.
PRINCESA.—4,30.—El drama de los ve-

8,45.—El drama de los venenos. LARA.—4,30.—Por las nubes (dos actos). -Crispin v su compadre.

9 .- Dona Clarines (doble) .- El paraiso (do-PRICE .- 4.30 .- La bruja. 9 .- El salto del Pasiego.

APOLO.-4,30.-Los sobrinos del capitán 8,45.-El patinillo.-El Club de las solte-

ras.—El patinillo.

COMICO.—4.—El diablo con faldas.—Ni
frio ni calor.—Las lindas perras.—La bro-

cha gorda. 9.-Colegio de señoritas.-Los perros de presa (cuatro actos, en sección doble).

ESLAVA .- 3.- La moral en peligro .-Ninfas y sátiros.-La alegre trompeteria.-La carne flaca.-A B C.

9.-La república del amor.-Venus-Salón. -ABC.

NOVEDADES.-4.-La pajarera nacional.

—Los héroes del Rif.—La pajarera nacional. —El dios del éxito.—Honra y venganza.— La pajarera nacional.—El dios del éxito. GRAN TEATRO.—4.—1 Ese es mi herma-

nito!-Después de la boda.- Ese es mi hernaioto!-El húsar de la guardia.-La señora Barba Azul.—¡ Ese es mi hermanito!—¡ Ahi queda eso! ó el Belén de Don Antonio.

MARTIN .- 4.- La Virgen de Utrera .-Los africanistas.-El decir de la gente.-Nacer de pie. (Cinematógrafo en todas las secciones.)

9.-Cinematógrafo.-La Virgen de Utrera.—La banda de trompetas.—La Ruada. PRINCIPE ALFONSO.—4.—La señorita se aburre.—Hacia la verdad.—Los monigotes y ganarse la vida (especial sencilla).-El principe que todo lo aprendió en los libros (especial doble).-Sin querer.-Ganarse la vida

y El principe que todo lo aprendió en los li-bros (especial doble). SALON NACIONAL.—3,30.—Hodas ce-lestes y El chiquillo.—La muela del juicio.— Pascual Cordero (triple).

9,30.-Más allá del honor.-Zaragüeta

BARBIERI.—3,30.—La gatita blanca.— El perro chico.—El gran paso.—Salón Mo-derno.—Los viejos verdes.—El gran paso.— Salón Moderno.-Los viejos verdes. COLISEO IMPERIAL .- 12 á 1 .- Mati-

née con regalos. 3,15 y 8,30.—Secciones especiales de pe-

4.—Rifa de mujeres.—Zozobras y alegrías y Madrid, Zaragoza y Alicante (doble).—El enemigo (doble).

9,30.-Nicolás.-La tia de Carlos (doble). BENAVENTE.—3,30.—Peliculas.—Franc-fort.—La casa de todos.—El genio alegre (doble).-La cizaña.-El genio alegre (doble).

El genio alegre (doble).

ROYAL KURSAAL.—4.—Sección especial para niños, 2.000 metros de películas.-Amarantina, Las Mascotas, Carmen Ibáñez, Angelita Easo, Españolita, Luis Esteso y de-más artistas de la Compañía,

Secciones desde las cuatro à las once de la

ROMEA.-Secciones desde las tres y media, -Artisticas películas, grandes éxitos de Les Dakarl's, Shine and Sidney y Kussy et Mantha, con los perros amaestrados. A las doce de la mañana, 2.000 metros de películas y rifa de juguetes.

MADRILENO.—3.—Gazpacho andaluz.— Las gaías negras.—Granito de sal.—La viejecita.-El contrabando.-El maldito dinero.-Granito de sal.-La viejecita.

LATINA .-- 3.-- El señor Joaquin.-- La cafiamonera.-Mal de amores,-La noche de Reyes.-La guedeja rubia.-La cafiamonera. -El señor Joaquín.-La guedeja rubia.

LO RAT PENAT .- De seis a ocho tarde y de nueve á doce y media noche.—Beliograf americano cinemarealista; grandes conciertos. Butaca, 25 céntimos; entrada de paseo, 10 céntimos toda la noche. Sábados, domingos y días de fiesta, por

NOVICIADO.—3,30.—La casa del amor. -Mala hembra.—El santo de la Isidra.—La gatita blanca.-La guardia amarilla. - La prueba del delito.-La casa del amor.-Apaga vámonos y El ratón. SKATING Y CINEMATOGRAFO SALA-

MANCA.—Patines de diez á una y de tres á ocho.-Secciones de cinematógrafo.-Estrenos diarios.-Matinées especiales de once a una los jueves y domingos.
FRONTON CENTRAL.—4.—Dos parti-

dos de pelota, entre Zubicaray y Trecet contra Ituarte y Villabona, y Tandilero y Lizarralde contra Irigoyen y Guerrita.

A visos utiles.

GAS POBRE de cualquier combustible. A. Steen en C. Fernaufler, 2.

Los vegetarianos y naturalistas, que son los que gozan de mayor salud, toman Malte Kneipp y consideran el café colonial una bebida excitante que perjudica el organismo.

SOBRINO, cirujano pedicuro, anuncia a su distinguida clientela su traslado á Montera, 33, principal.



Confirmada su acción curativa por Eminencias Médicas. Tengase siempre en casa.

El Vendaje Barrere se ha trasladado Mon-

inflamaciones.

tera, 33, pral. Consultas todos los días.

Á MI

la Emulsión SCOTT, fué recomendada por nuestro médico, para combatir la debilidad que una dentición laboriosa le acarreó y resultó ser precisamente lo que necesitaba pues salud y fuerza han sido la recompensa.

Escrito en 2 Abril 1909, por D. Carlos REINA, calle Mediana de S. Pedro nº 58, Barcelona.

Por su pureza, digestibilidad y poder para

La Emulsión

Emulsión modelo

tanto por los Srs. médicos como por los padres.

Al pedir Emulsión SCOTT no os permitais aceptar ninguna otra, de lo contrario dejaréis de hallar la curación tras la cual vais.



Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Marcs, Calle de Va-lencia 333, Barcelona á cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

Tos, Garganta. Pastillas Caldeiro, 1,50 ptas.

DOLOR DE CABEZA

en Valercina Monreal, más eficaz que la artipirina é inciensiva. Una y 3 pesetas caja. Fuencarral, 42.—Árenal, 2.—Barcelona, Urisen, Vidal y Rivas.—Sevilla, El Globo, Larafia, 4.

SE CALMAN EN EL ACTO

CARIDAD

La impiora de las almas earitativas una anciana de 82 anos, recogida de caridad Guillermo Rolland, 4, en-tresucio irquierda.

A NINOS

que tengan voz y sepan algo de musica se les dará poco trabajo y bren sueido en la Capilla isideriama. Intermes h.s. a et dia 15 n E hegaray, 4. De 8 à 5, d'as laborables

Automovil Lumne. 12-HP, vendo. P.º del Prado, 82.

Representantes en Madrid y Respita es indus riales pare la venta de m tquinas y ma teriales industriales, se de

SE ALQUILA magnifico principal con ra-letacción.—OEFILA, 5, casa moderna.

Edirdones bordo, confeccio-no bara isimos. J. Carra-co a Lope Vega 12.

Automóv.i 2-3: HP. Re-nault landaulet, se vende perfecto esta lo. Razón: Prin-sire, le, porteria.

CASEROS

Para revocar, decorar, pintar o empapelar vuestras ca-sas, jedid trectos au ARE-NAL, 7, papeles pintades.

Sour a manz c. plats. avr." Automovil Limne, 12-HP,

teriales industriales, se de sean. Es mutil ofre erse sin agreditar competencia, relaciones en el ramo, buenas referencias, fi ne decisión y posibilidad de ocuparse enérgicamente Dirigirse à S. T., Rambia l'entro 37, Barcelona

Par alquilo, Montabin 1.

PRUEBESE BOLA CREMA extrafino CORONA

(edo habit con asist. precs. T. Ereen & Fils mods. Calle Segovia, 7, 2. EL MAS EXQUISITO

Estula-calentapies eléctrico para toda clase de corriente. Aparato el más práctico, cómodo y económico. Consume: solumente 2 contimos por hora.

PRECIO 25 P SeTAS.

Seciedad General de Maquinaria y Electricidad.

Calle del PRADO, 3, Madrid.

TELEGRAFOS

Solida propu. Personal técnico. Academia, Principe, 2, 3. VENTAS A PLAZOS de Tejidos, Sastieria, Zapate

BE LA CASA BOSCH V C', DE BADALONA SUCESURES DE VICENTE BUSCH.



el Azücar diabético. Sa fuerza y vigor, calma la sed y imuide les a cid-ntes diabeticus, gangrena antres, etc. — En venta en to as lus farmacias.

BALNEARIO DE ARCHENA
ESTACION DE INVIERNO
Femporada extraoficial de baños con rebajas de precios
El clime es duice y suave cual ninguno, acco y tempes io,
ac bajas do la temperatura de 16 à 1.º

Para toda cluse de datos dirigiras à B. Irureta, Archena, y
en Madrid à G. Ortega, Preciados, 18. Dec. de Rioja Clarete

de Pinillos, Izquierdo y C.*, de Cádiz.

RIO JUNEIRO, SANTOS, MONTEVIDLO Y LUENOS AIRES De Barcelona el 10 y 80 De Valencia el 11 y 81. De Almeria el 12. De Mála a el 18 De Cá iz el 15. Esmera lo revisico para pasaje de todas clasas —ASISTENCIA MEDICA.

lla fallecido el día 31 de diciembr de 1909

A LAS DIEZ DE LA NOC! ..

Mablendo recibido los Santos Sacramentos.

Su director espiritual D. Gonzalo Morales de Sotién; sus bijos defia María Joaquina, D. Antoio, D. Joaquín y D. Mariano; hijos político ofia Rira Santuna y D. José de Aymerich; nictus, hermana política, sobrinos, sobrinos políticos, sobrinos políticos de la companio del companio de la companio de la companio del companio de la companio del companio de la companio de la companio de la companio del companio de la companio del companio del companio de la companio de la companio de la companio de la companio del companio de os y demás parientes,

RUEGAN la encomienden à Dios. Le conducción del cadaver tendrá lugar el día 2 de evero, à las once de la mañana, desde la casa mortuoria, Conde de Xiquena, núm. 4. á la Sucramental de San Justo.

No se reporten esquelas.

POMPAS FUNEBRES, Almirante, 3

MH.GOCIO seguro, adminis-mo, I(th) i as cent. 50 al mes Inf gratis. Sr. L. ta, de 10 à 12

4 & 6. – Horinicza, 90 y 93, entresucio fragiorda. CALVOS el Ferrach», producto aleman, es el unico que hare biotar nuevo cabello, evida su caida y las canas Provincias, 8,5) frasco. Madrid, 8 ptas, en la perfumeria de Antoniette, calle L ón, 20, y principales. Depusitario: J. Lagarriga. Hortaleza, 55; lo remite à todos los puntos de Es, m. a, previo envio de 8,50 por un frasco y 10 pts. 8 frasco.

Debilidad sexual Esterilidad. Impotencia Curse iou rás ida con la antigua y renombrada POMADA FORTIFICANTE de Rodríguez de les Rios. Es inofensiva y produce efecto maravilloso à la primera fricción. DIFZ esetas bote en principales farmecias y depósito Va por correo. F. Gryoso, Arenal, 2, y Martin y Durán, Capellanes, 10

Academia Técnica Prevaración para carreras civíles y militares. — Fuenca-rral, 2.—Pidanse reglamentos.—Hay internado.

Traspaso en buenas condiciones comercio tejidos y otros artículos (venta anual de 40 à 50. 00 duros), con existencias ó sin ellas, al contado ó plazos, pro mo el local para almacenes ó grandes industrias, sitio céntrico.—Razon, SANTA TERESA, 12, porteria.

Se necesita

un dibujante muy práctico an el ramo de aparatos eléctri-cos para una un; ortante fábrica de Madrid. Dirigirse con referencias à Lista de Conveos, billete da 25 exetas número 2 288,382.

ACADEMIA SANZ Carregas Militares, BAJADA POZO AMARGO, S y TOLEDO

a Previsión Andaluza

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS DOMICILIADA EN SEVILLA Autorizada por Real orden de 1.º de septiembre de 1909

SEGURO DE GANADOS Garantiza el riesgo or muerte, inutilización, robo y extravio Tarifas muy económicas.

Seguros de Quintas PRIMA 800 PESETAS Subdirección en Madrid, Puerta del Sol, 6 En Barcelona, Pelayo, 7, 1. Autorizado este anuncio por la Comisaría de Seguros con fecha 22 de

ૡૢૻૼઌૹૢૻૡૢૻૡૹૢૻઌૹૢૺઌૹૢૺઌ**ૢૻઌૹ૿ૢઌૹૢૻઌૹૢૻઌૹૢઌૹઌૺ**ૡ૽૿ૢ૽૱ૹૢૻઌઌૢૻ૽ૹૢઌઌૢૻઌઌૢૻઌઌૢૻઌૹૢ૽ઌૹૢૺઌૹૢૻઌૹૢૻઌૹૢૻઌૹૢૻઌૹૢ૽ઌૹૢૺઌૹૢૺઌ

septiembre de 1909.

Por fuerte y crónica que sex, se cura ó se alivia siempre con las Pastillas del Dr. Andreu. Son tan rápidos y seguros sus efectos, que casi siempre desaparere la Tos por complete al concluir la primera caja.

cos que tengan ASMA ! vofor ación, usen los cigarrillos balsámicos y los papeles azoades del Dr Andreu, que lo calman al acto y permiten descanser duranto la noche. Pidanse en las boticas. Estos medicamentos están acreditados y se venden también en las principales farmacias de Lisboa.



XI ANIVERSARIO EL EXCHO. É ILMO, SEÑOR

MARQUÉS DE CUBAS Y DE FONTALBA Palleció en Madrid el día 2 de enero de 1899 R. I. P.

Sus hijos y nietos,

Ayuntamiento de madrid

RUEGAN à sus amigos le encomienden à Dios.

Serán aplicadas por el eterno descanso de su alma todas las misas que se celebren el día 2 en las iglesias de San Ginás, San Luis, Santíago, San Millán, la Paloma, Santa Teresa y Santa Isabel, Esclavas del Sagrado Corrazón de Jesús, y el Manifiesto en esta última iglesia, y el día 3 en la iglesia Pontificia y en San Lorenzo.

Varios sedores Obispos tienen concedidas indulgancias en la forma de con-

Se traspasa

un espacioso local con siete huecos en la calle del Arenal, muy préximo à la Puerta del Sol.

Para tratar condiciones, D. Naroise Coll, plaza de MA-

Academia preparatoria PARA INGENIEROS

dirigida por el ingeniero agrónomo D. Ciemente Cerda y Baroqui. Calle de San Bernardo, 23, prat. Madrid.

MORFINOMANÍA
Caración sin riesgos ni molestias por el método alemán.
Foll to gratis. Farmacia del Dr. Busto. Montera, 11. Depositario único.



GASTOS DE COMBUSTIBLE: La fuerza motriz más económica y más sencilla de la actualidad

INSTALACIÓN COMPLETA de Centrales eléctricas * Melinus de tedas ciases y Abastecimiente de aguas BOMBAS DE TODAS CLASES

LANGEN & CLA, S. EN C. MADRID: CALLE DEL PRÍNCIPE, 16 BARCELONA: PASED DE GRACIA, 30

AGUAS PURGANTES

"LA MARAVILLA, Los pedidos ai por mayor para España y el ex-tranjero à los representantes

Martín y Durán Capellanes, 10 (hoy Mariana Pineda)

y at por menor en todas las principales farmacias y droguerias del mundo



IENSO SURTIDO

El dia 2 abjerto hasta las ocho de la noche.

Oposiciones de Hacienda 30 PLAZAS

Preparación por el distinguido abogado, Heracisdo en Filosofía y Letras y oficial 3.º de Hacienda, que ingreso por oposición, B. Baldomero Campos Gomalicz. director de la Academia Poligiota Jurídico-Mercantil del Colegio Romano. En las últimas oposiciones, de 18 alamnos, obtuvieron plaza 6, con números preferentes.

Cuestionario publicado, 12,51 plas.—Magdalema, 8.

Alcalá, 29, Madrid. Consultas, testamentarias, y asuntos judiciales particulares y Sociedades ante los Tribunales de España.

El reparto de encargos está organizado en tal forma que se entregarán el día y hora que determine el comprador.

TELÉFONO 2.003

LOS DUEÑOS

D. Vicente de Gregorio

D. Jesús Galán

desean à todos sus clientes y amigos salud y felicidades en el año 1910

Extraídas por evaporación en el vacío de las maravillosas AGUAS DE LA TOJA. Se emplean para la preparación de baños generales y locales e éxito insuperable para combatir escrófulas, lupus, caries de los huesos, fumores blancos, fraumatismos, lepra, arrifides, reumatismo crónico, faisas anquilosis, inflamaciones crónicas de la matriz y de sus anexos, sifilis ensus períodos secundario y terciario, etc., Adoptadas, por sus efectos sorprendentes, en los Hospitales de Francia y Repúblicas hispanoamericanas, para el tratamiento de las afecciones arriba indicadas. De venta en todas las farmacias, droguerías y casas de baños de Europa y América. Depósitos en Madrid, D. Antonio Esnaola, PLAZA DEL ANGEL, 18, PRINCIPAL, y señores Pérez Martín Velasco y Compañía, ALCALA, 7.

Correos y Telegrafos

Electro-Plata

Correos y autor de los textos más completos de proparación, inaugura HOTEL DE CUATRO PISOS PARA CIEN
INTERNOS EN INMEJORABLES CONDICIONES DE
ACCAL Y MATERIAL.—Urge proparación.—Reglamentos y programas gratis.—San Felipa Neri, m. 4. Radric.

CIIUCOLATE, bollo y lecho,
2 rs.—Flor y Nata.

Electro-Plata

Plata liquida para platear
los metales con economía y
duración 2 ptos. frasco. ABtos y programas gratis.—San Felipa Neri, m. 4. Radric.

CONVIENE SABERLO

certificados de los Laboratorios y Centros electrotécnicos

oficiales de Madrid, demostrando su consumo econômico

La lampara OSRAM es la UNICA que ha sido some-

tida á ensayos de duración en las principales fábricas de

electricidad, cuyos resultados, publicados en la Prensa, han

La fampara OSRAM es la única de Blamento metálice que commence

La lampara OSRAM es la UNICA que se construye

demostrado que su duración es superior à mil horas.

DE VINTA EN TODOS LOS BUENOS ESTABLECIATERTOS DE ELECTRICIDAD

CONCESIONARIO EN ESPAÑA.

y alumbra lo que en cada lámpara va indica do.

desde 16 hasta 1.000 hujias.

tionen las demás lámparas de illamento metálico.

La fampara OSRAM es fa ÚNICA que no adolece de los defectos que

(un vatio por bujta).

La Sampara OSRAM es la TINDA que ha publicado

Gran vino Aperitivo, Tónico **Fortificante**



JEFE DE NEGOCIADO

de la Intendencia general de la Real Casa y Patrimonio,

HA FALLECIDO EL 1.º DE ENERO DE 1910

Habiendo recibido los Santos Sacramentos

Sus sobrinos.

RUEGAN à los demás parientes y amigos le encomienden á Dios.

Por disposición expresa del finado, no se reparten esquelas ni se hace invitación alguna.

GRAN FUNERAL. --- Carranza, 8, teléfono 2.440. NO PERTENECE AL «TRUST» FUNERARIO

LA AGENCIA CORTÉS

desea á los Sres. Anunciantes en general, y muy particularmente á los que la honran con sus órdenes, todo género de prosperidades en el año que ha empezado.

Jacometrezo, 50, 1.º

ABRIGOS DE PIEL. Grandes rebajas de precios Calle Mayor, 19.

ALBUMS

Para 100 postates. Pes. 2,00

200

350

500

500

500

9 y 14

Todos estos magnificos alebums, de gusto irreprochable, tienen lujosas encuadernaciones de teta y no de papet como la generalidad que hay en el mercado. — CASA

THOMAS. Sevilla, 3.

A provincias, mas pla. más

A provincias, una pra-una para gastos de Correos y cer-tificado.

Medias. Se ponen pies, sin cost. á 0,50 pr. Alameda 6.

Para negocio seguro, rápido y grandes rendimientos, falta persona con algún capi-tal. Lta. Correos, céd. 16,567.

AVISO
Todo el que tenga cupones
comerciales del mes de di-ciembre, regulados en la Camiseria Fapaneia, Fucaca-rrai, 69. debe mirarlos, por haber correspondido el pre-mio mayor del último sorteo.

Agentes de todos los puntos de España se solicitan para Ade España se solicitan para importante asunto, cuya gra-tión produce un rendimiento seguro de 2.000 à 3.000 pesetas anuales. Dirigiras con refe-rencias, acompañando sello 5 cents. à Sres. Mata & U.º apar-tado Correos, 200. Barcelona.

PEASIONADO SAN JOSE Madrid p. estudiante . . D. M. Borrell, presb. San Mi-guel, 27, 2.

A leman, Frances, Taquigra-fia, on abilidad, Calculos Lecos, rarters: Leones, o, 1.

Ven o piano 55 drs o le al-quilo 9 pts. Camoms 11 pl. COMPRO Sellos Correos, an-nes, Plaza Herra lores, 10.

BONITOS regales para novias y novies encontrará quien visite la JOYERIA MODELO 18, PELIGROS, 18

Especialidad on Penden y pulseras de pedida. Mosa, autms Rafaet Calvo, 5.

COLOCACIONES

Se obtienen para Europa y America en importantes in-dustrias y comercios Dirigir-se al Director L'Ur a Com-merciale Univer de L'Sta. Catalina, n.º 280, vorv., consollo. Se facilitan medios para viaje, teniendo bnas garants.

A LOS PAPAS

Para sus niños envio en certificado, por 2,50: 40 construcciones de barcos, ferrocarri-tes, granjas, nacimtentos, rastillos, cuarteles, hoteles y otros modelos y un bote de goma. — Pedidos: A REYES MORENO, Canillas, 15 (Pros-

FUNDACION GATOLICA recibe seneras de piso. Direc-ción: Fuencarral, 2, princi-pal, almacon de pianos.

Se vende complete taller mecanico precisión, Lista de Correos, Cálula n.º 1.600.

Se venden únicamente en las oficipas de LA CALENA, cable de la Magdalena chia i entremete, à los precies signientes y à domicilio, en Madrid: Autracita para calcincción y cociusa... Antractic especial para safaminatras y faros. 60 Cok de gue, lagies, núm. 6. 76 Cok de gue, lagies, núm. 6. 76 3 3,45 hectofffro. Cok de gus, inglés, grueso..... 70

lo de Cultura 2009

Se nite to ha

envi

ór

Ater

Has

nemb

rson: El N

a di

prin

del

s qu

han

esta

Son

io las

mias

stión,

al, en

meda

enteri

Se cre

in el

mente demi

cido c

fijen

as de

comp

o ant sta la

a par

mero La di ing del total (todo el

mo el

Por vi

sar de

EL

Brookly gar á la fueron l mible, q Club. L ron al char de los Rey Cook mento. tual de de dolla

por tode Las c son éxit teatros rosas qu a Peary orgullos do los e paldaraz Y Con su patri morias a y editar cióse en

Pero

desconfia y razon: hague to cubridor presenta fras un gurosam Cook es que la h El ido teado al bre. Los taban er ños, pide groseria rios ama

de un ás Y lo n sario qui a través ferencias acusarle un delite

antipátic contrado Este ! convertin nita del temporás Historia estos tie sis, la t bres, em manidad Gracia rioso, do den, des de avent region fa

les tante

Era u independ ın preju ta, una ombras bellada Los ho e el e squimai esolado mura in volcá prgullos Una llan Y he no demo vuelve á le la inc a Peary, Cook, su con razd

Habrá ranklin rstició os, vu calentu el punto Y no reros cie licará to en sus h Mas & muchas

también,

m ord

racidad

parració